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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ПРЕМЬЕРАОБРАЗОВАНИЕ

Что нового ждет школьников в этом 
году и как идет перезагрузка системы 
среднего профессионального образо-
вания. Об этом – в интервью с мини-
стром образования Иркутской области 
Максимом Парфеновым.

СТР. 7

Гениальную оперу Вольфганга Амадея 
Моцарта об известном обольстителе 
впервые поставили в Иркутске. «Дон 
Жуан» – совместный проект Иркутской 
областной филармонии и Театра юного 
зрителя им. А. Вампилова.

 СТР. 22

Фельдшер на селе – работа особая, 
которая требует большой самоотдачи 
и высокого профессионализма. Какая 
бы проблема со здоровьем ни случи-
лась, сельчане идут в ФАП. Поэтому 
работа по улучшению медицинского 
обслуживания продолжится. Важно, 
чтобы жители сел и деревень мог-
ли получать медицинскую помощь 
рядом с домом. В 2025 году в Иркут-
ской области мы планируем возвести  
7 фельдшерско-акушерских пунктов.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

 � ЗЕМЛЯКИ-ГЕРОИ  Тяжелая бронированная 
техника на СВО является простой целью для 
летающих дронов противника. Поэтому личный 
состав на позиции все чаще доставляют с помощью 
багги, мото- и квадроциклов. Они способны на 
большой скорости уходить от вражеских «птичек» 
по пересеченной местности. На херсонском 
направлении «Стая», одна из мотогрупп, 
сформирована на базе штурмовой роты гвардейской 
бригады морской пехоты Северного флота. 
Командует ротой офицер Денис с позывным Акела. 
Взвод штурмовых мотоциклистов возглавляет его 
тезка – Байкер.

Снайперы и штурмовые байкеры

СЕССИЯ

Заседание 21-й сессии 
Законодательного Собрания 

Иркутской области состоится  
26 февраля 2025 года. Заседание 

сессии начнется в 10.00 по адресу: 
Иркутск, ул. Ленина, 1а,  

зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

СТР. 10

СТР. 11

Вспоминая Вспоминая 
великого врачавеликого врача
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Правительство Иркутской об-
ласти ведет работу по разработке 
проектной документации на стро-
ительство и реконструкцию КОС 
на территории центральной эко-
логической зоны Байкальской при-
родной территории: в городах Слю-
дянка, Байкальск, поселках Култук, 
Ангасолка, Листвянка, Большое Го-
лоустное. По мероприятиям в Слю-
дянке и Култуке получены поло-
жительные заключения Главгосэк-
спертизы и государственной эколо-
гической экспертизы. По остальным 
четырем мероприятиям получены 
положительные заключения Глав-
госэкспертизы, в процессе – полу-
чение заключений государственной 
экологической экспертизы.

Разработана также проектная 
документация на реконструкцию 
левобережных КОС города Иркутска 
и строительство КОС в городе Усо-
лье-Сибирское. 

– До 2027 года регион будет за-
являться на строительство кана-
лизационных очистных сооруже-
ний в Култуке и Слюдянке. На 
2028 год планируем заявляться на 
строительство КОС в Байкальске. И 
сегодня еще одна из главных за-
дач – канализационные очистные 
сооружения на левом берегу города 
Иркутска большой мощности. Мы 
должны в этом году согласовать 
показатели по ним. Это четыре 
значимых объекта на ближайшее 
время. Сейчас у региона есть фи-

нансирование в размере 3,7 мил-
лиарда рублей на два объекта – 
в Култуке и Слюдянке, – заявил 
Игорь Кобзев.

Губернатор отметил, что ре-
конструкция и строительство КОС 
направлены на улучшение эколо-
гической ситуации в акватории 
всемирно известного озера Байкал 
и на прилегающих территориях. В 
связи с большим объемом работ и 
их высокой важностью не только 
для Иркутской области, но и для 
страны, планируется привлечь фе-
деральное финансирование в рам-
ках нового национального проек-
та «Экологическое благополучие». 
Соответствующие проекты заявок 
уже направлены в минприроды 
России.

Перед заседанием Юрий Горде-
ев посетил объекты реконструкции 
очистных сооружений в Байкаль-
ске, Слюдянке, Култуке и городе 
Иркутске.

– Мы сегодня посетили объекты 
коммунальной инфраструктуры, 
обсудили ход их реализации. Все 
идет в штатном режиме. Орга-
ны власти держат руку на пульсе. 
Отдельно обратили внимание на 
необходимость оперативной под-
готовки соответствующей обосно-
вывающей документации, чтобы 
объекты были своевременно заяв-
лены в те или иные национальные 
проекты для получения финанси-
рования на начало реализации, – 
подчеркнул Юрий Гордеев.

Еще одной темой совещания 
стала реализация мероприятий 
по строительству инженерной и 
транспортной инфраструктуры 
для создания федеральных кру-
глогодичных курортов и турист-
ско-рекреационного кластера 
«Байкальская слобода». Кластер 
создается в рамках проекта «Вол-
шебный Байкал», реализуемого по 
федеральному проекту «Пять мо-
рей и озеро Байкал», входящему в 
нацпроект «Туризм и гостепри-
имство». Разработана дорожная 
карта, начались проектно-изыска-
тельные работы.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � МЕДИЦИНА
Губернатор области Игорь 
Кобзев приветствовал 
участников 
международной 
студенческой олимпиады 
по хирургии имени 
академика Ф.Г. Углова, 
которая прошла в 
Иркутске.
В олимпиаде приняли участие 
десять команд из Москвы, Уфы, 
Екатеринбурга, Иркутска, Читы, 
Санкт-Петербурга. В этом году 
присоединились команды из 
Минска, Улан-Батора, Ташкента, 
и олимпиада приобрела статус 
международной. 

В качестве почетных гостей ме-
роприятия в Иркутск прибыли 
сын академика Углова с супру-
гой – Григорий и Анна Угловы.

– Рад приветствовать участни-
ков второй студенческой олим-
пиады по хирургии имени ака-
демика Федора Григорьевича 
Углова. Имя Углова вписано в 
историю мировой медицины. Он 
родился в Киренском уезде Ир-
кутской губернии, ныне это Ки-
ренский район нашего региона. 
Менее полугода назад на родине 
Федора Григорьевича открыли 
памятник в его честь. Сегодня 
отрадно приветствовать среди 
гостей мероприятия сына зна-
менитого академика. Уверен, 
для участников олимпиады 
встреча с ним будет интересной. 
Желаю всем продуктивной ра-
боты, – сказал Игорь Кобзев.

К участникам обратился Гри-
горий Углов. Он поблагодарил 
студентов, экспертов и органи-
заторов мероприятия, а также 
подчеркнул важность сохра-

нения памяти об академике  
Углове.

Главный внештатный хирург 
минздрава Иркутской области 
Павел Сандаков на торжествен-
ной церемонии открытия олим-
пиады отметил, что в Приангарье 
создана мощная хирургическая 
служба, в состав которой входит 
56 хирургических отделений. 
Ежегодно хирурги всех специ-
ализаций выполняют порядка 
двухсот тысяч вмешательств и 
ежегодно расширяют их спектр.

– Я рад находиться на малой 
родине своего отца с такой по-
четной миссией. Благодарю ор-
ганизаторов олимпиады за то, 
что помнят о заслугах Федора 
Григорьевича, ведут работу по 
сохранению его трудов и увеко-
вечиванию имени. Действитель-
но, отец был одним из пионеров 
отечественной хирургии и меди-

цины в целом. Многие операции, 
которые он проводил, выполня-
лись впервые и сейчас вошли 
в основу хирургии. Более века 
назад он так же, как и вы, участ-
ники олимпиады, был студентом 
медицинского института. Теперь 
вы – преемники дела Углова, бу-
дущее медицины. Желаю всем 
удачи, – сказал Григорий Углов.

Он передал архивные и памят-
ные вещи знаменитого хирурга 
в музей истории ИГМУ, а также 
в Киренский историко-краевед-
ческий музей.

 � Юрий ЮДИН 
Эксклюзивное интервью  
с Григорием Угловым 
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 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
23 ФЕВРАЛЯ –

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА 
ОТЕЧЕСТВА

Уважаемые жители  
Иркутской области!

От всего сердца поздравляю 
вас с Днем защитника 

Отечества!
Государственный праздник в честь 
основания Красной Армии свиде-
тельствует о сохранении историче-
ской памяти народа, его мужестве 
и самоотверженности. 23 февраля 
превращается в национальный 
символ единства и патриотизма – 
в этом году мы отмечаем 80-летие 
Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне.
2025 год президент России В.В. 
Путин объявил Годом защитника 
Отечества – это знак нашей не-
угасаемой памяти о Великой Оте- 
чественной войне, во славу бес-
примерного подвига победителей 
фашизма и в честь участников 
специальной военной операции. 
Внуки победителей вновь защи-
щают родную землю, отстаивают 
интересы и безопасность России.
Они, так же как и каждый из нас, 
хранят в сердце нравственные 
ориентиры, на которые всегда опи-
раются лучшие из лучших – защит-
ники суверенитета и безопасности 
нашей Родины: «Победа будет за 
нами!»
В этот день особые слова благо-
дарности обращаю ко всем ветера-
нам Великой Отечественной вой- 
ны, ветеранам боевых действий, 
которые остаются в строю, заняты 
воспитанием молодежи Прианга-
рья. Они делом показывают нам 
пример самоотверженности и под-
линного патриотизма.
Искренне желаю военнослужа-
щим, военнообязанным и воинам 
запаса, всем, кто стоит на страже 
интересов общества и государ-
ства, доброго здоровья, благопо-
лучия и успехов в том деле, кото-
рому вы служите!

 � И. КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области   

ПОСЛЕДОВАТЕЛИ ФЕДОРА УГЛОВА

На чистых  
берегах Байкала

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Губернатор области Игорь Кобзев 
и замминистра строительства и ЖКХ России Юрий 
Гордеев провели совещание по вопросу модернизации 
объектов инфраструктуры на территории Иркутской 
области. Совместно с представителями Корпорации 
Туризм.РФ и подрядчиками обсудили вопрос 
реконструкции и строительства канализационных 
очистных сооружений (КОС) в Слюдянском и Иркутском 
районах, а также строительство инфраструктуры для 
круглогодичных курортов.
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ВЕКОВАЯ ИСТОРИЯ

Пять лет назад, когда минфин 
региона достиг векового рубежа, 
была издана книга «Финансы на 
службе региона». На любом этапе 
исторического развития суть рабо-
ты финансовых органов оставалась 
незыблемой – это обеспечение бес-
перебойного поступления доходов 
казны и грамотное расходование 
государственных средств. 

Становление современной фи-
нансовой службы Иркутской об-
ласти берет свое начало еще в XVII 
веке с образования Казенной па-
латы. Претерпев преобразование 
в Казенную экспедицию, в общей 
сложности этот орган просуще-
ствовал более 120 лет до упраздне-
ния в 1920 году.

В 1920–1926 годах в Иркутской 
губернии действовал финансовый 
отдел Иркутского губернского ре-
волюционного комитета. В сентя-
бре 1937 года постановлением ЦИК 
СССР была образована Иркутская 
область, финансами в это вре-
мя заведовал финансовый отдел 
исполкома Иркутского областного 
Совета рабочих, крестьянских и 
красноармейских депутатов, с 1939 
года – Совета депутатов трудя-
щихся.

В 1982 году на основании ука-
за Президиума Верховного Совета 
РСФСР финансовые отделы облис-
полкомов были переименованы в 
финансовые управления. В 1991 го-
ду орган стал называться финансо-
вым управлением администрации 
Иркутской области, а с 1994 года 
– главным финансовым управле-
нием. Далее, с января 2007 года, 
его переименовали в департамент 
финансов Иркутской области. С 1 
января 2009 года – в министерство 
финансов Иркутской области.

Почетными гостями на празд-
новании значимой даты стали 
ветераны. Один из них – Анато-
лий Козлов. Финансовой службе 
региона он посвятил 30 лет сво-
ей жизни. Анатолий Алексеевич 
руководил главным финансовым 

управлением администрации Ир-
кутской области в переломные го-
ды – с 1997-го по 2001-й. 

– Это было тяжелое время. Шли 
забастовки, не хватало денег на 
ремонт и строительство важных 
объектов. Тогда в Иркутске на-
чалась реконструкция драмтеатра, 
приступили к возведению диагно-
стического центра. Передо мной 
была поставлена задача – обе-
спечить эти объекты стабильным 
финансированием, чтобы не было 
отставания по графикам. Нам уда-
лось выполнить взятые обязатель-
ства, помогли грамотное управле-
ние и жесткая дисциплина. 

ПРОФЕССИОНАЛЫ 
СВОЕГО ДЕЛА

Поздравить коллег с юбилеем 
в региональный Дом молодежи 
пришли представители прави-
тельства и Законодательного Со-
брания Иркутской области, управ-
лений Федерального казначейства 
и Федеральной налоговой службы 
России по Иркутской области, об-
щественного совета при минфине 
региона, Байкальского государ-
ственного университета, финан-
совых органов муниципальных 
образований, Торгово-промыш-
ленной палаты Восточной Сибири, 
Территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхова-
ния Приангарья. 

От имени губернатора Игоря 
Кобзева коллектив ведомства при-
ветствовал председатель прави-
тельства Иркутской области Кон-
стантин Зайцев:

– Управление общественными 
финансами, обеспечение сбаланси-
рованности и устойчивости бюд-
жетной системы Иркутской обла-
сти, прозрачности и открытости 
бюджетного процесса, организация 
финансового просвещения жите-
лей – далеко не весь спектр задач, 
которые на протяжении многих 
лет успешно решаются финанси-
стами региона. Избранное вами 
дело требует глубоких знаний, а 

также огромного творческого по-
тенциала. Четкая и слаженная ра-
бота коллектива удостоена высокой 
оценки минфина России. 

Глава кабмина региона вручил 
сотрудникам минфина нагрудный 
знак «Отличник финансовой ра-
боты», Почетные грамоты и Бла-
годарности губернатора Иркутской 
области. 

Так сложилось исторически, что 
ежегодное формирование бюджета 
– это миссия финансового органа, 
но его принятие и утверждение 
невозможно без законодателей. Это 
серьезная командная работа и об-
щая задача – подготовить и при-
нять качественный финансовый 
документ, работающий в интере-
сах жителей и развития Иркутской 
области. От имени депутатского 
корпуса коллектив ведомства по-
здравила и вручила награды за-
меститель председателя Законода-
тельного Собрания региона Ната-
лья Дикусарова.

– Многих из вас справедливо 
можно назвать бойцами невиди-
мого фронта. Благодаря вашему 
самоотверженному труду, грамот-
ному и неравнодушному подходу 
к делу, верности профессии бюд-
жетный процесс региона движется 
в правильном направлении. Бюд-
жетное законодательство не стоит 
на месте, постоянно что-то ме-
няется. Но вы достойно отвечаете 
на новые вызовы времени, умеете 
найти решения в любой сложной 
ситуации. Я знаю, что многие из 
вас принимают активное участие 
в общественной жизни, помога-
ют нашим бойцам – участникам 
специальной военной операции. 
Спасибо вам огромное за такую 
важную и серьезную работу, – по-
благодарила вице-спикер. 

С ОПОРОЙ НА ТРАДИЦИИ

Одним из ключевых факто-
ров, определяющим успех рабо-
ты любой организации, безуслов-
но, являются кадры. Современное 
поколение финансистов продол-

жает лучшие традиции службы, 
бережно храня преемственность 
высоких стандартов и моральных 
принципов в столь непростой ра-
боте. Неиссякаемые работоспособ-
ность и усердие коллектива ве-
домства вызывают уважение и 
служат ярким примером честного 
и добросовестного отношения к 
делу.

– Сейчас в регионе сконцен-
трированы огромные финансовые 
ресурсы, которые требуют очень 
внимательного, масштабного и 
ответственного подхода. От взве-
шенного распределения зависит 
функционирование каждой бюд-
жетной отрасли, социальное бла-
гополучие 2,5 млн жителей наше-
го региона. И, конечно, как 105 лет 
назад, так и сейчас перед финан-
совым органом стоят очень важ-
ные задачи. Это обеспечить про-
ведение единой сбалансированной 
финансовой, бюджетной, налого-
вой политики региона, – отметила 
в приветственном слове Наталия 
Бояринова, министр финансов 
Иркутской области. 

Отдельно глава ведомства вы-
разила слова признательности и 
глубокого уважения за сотрудни-
чество депутатам Государственной 
думы и Законодательного Собра-
ния, отраслевым министерствам 
и ведомствам, Управлению Феде-
рального Казначейства и Управ-
лению Федеральной Налоговой 
Службы России по Иркутской об-
ласти, всем финорганам муници-
пальных образований. 

2025-й – юбилейный год не 
только для минфина региона, но 
и финансовых органов Ольхонско-
го, Осинского, Слюдянского, Усть-
Кутского районов, городов Тулун 
и Усолье-Сибирское. 100 лет со дня 
основания отмечают финорганы 
Аларского, Качугского, Усольского 
районов. 105 лет празднуют фи-
нансисты Казачинско-Ленского 
района и города Черемхово. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

105 лет минфину Приангарья

 ЮБИЛЕЙ  Свою историю министерство финансов Иркутской области ведет с 17 февраля 1920 года, когда 
был создан отдел финансов Иркутского губернского революционного комитета. Менялись наименования, 
структура, статус и задачи финансового органа, но ни на один день финансисты не прекращали своей 
работы. В региональном Доме молодежи в торжественной обстановке коллектив ведомства принимал 
поздравления в честь 105-летнего юбилея. 
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 СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Накануне 
Дня защитника Отечества 
депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области 
доставили гуманитарный 
груз в зону СВО. Во время 
рабочей поездки законодатели 
побывали в военном госпитале 
в прифронтовой Макеевке, 
встретились со своими коллегами 
из Народного совета ДНР, 
ознакомились с восстановлением 
социальных объектов в 
подшефном для нашего региона 
городе Кировске (ЛНР). 

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В город Ростов-на-Дону, где аккумулируется 
гуманитарная помощь для участников СВО со 
всех регионов России, приехали председатель 
областного парламента Александр Ведерников, 
вице-спикер Наталья Дикусарова, глава ко-
митета по законодательству о природопользо-
вании, экологии и сельском хозяйстве Сергей 
Гомбоев и его заместитель Федор Саломатов. 
Парламентарии доставили военнослужащим из 
Приангарья специальное оборудование, технику, 
посылки от родных и детские письма. 

Гуманитарную миссию по поручению главы 
региона Игоря Кобзева на месте сопровождал 
управляющий делами губернатора и прави-
тельства Александр Суханов. Об организации 
доставки грузов, поступающих из Приангарья, 
депутатам рассказал руководитель региональ-

ного отделения Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей Яков Миндрулев.

– Поддержка наших земляков, выполняю-
щих боевые задачи на СВО, будет продолжаться 
под руководством губернатора Игоря Кобзева 
столько, сколько это будет необходимо, – под-
черкнул Александр Ведерников.

Еще одной точкой маршрута парламентариев 
стал военный госпиталь в прифронтовой Маке-
евке, где сегодня служит талантливый хирург, 
а в прошлом министр здравоохранения Иркут-
ской области Алексей Шелехов. 

– В госпиталь передали нашу гуманитарную 
помощь, ее собирали депутаты и сотрудники 
аппарата областного парламента. Мы закупали 
строительные материалы, электрику, перевя-
зочный материал. Также доставили инвалид-
ные коляски от жителей региона, различные 
специальные средства от волонтерских групп, 
– перечислила Наталья Дикусарова. 

МЕЖПАРЛАМЕНТСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Дальнейшее сотрудничество депутаты Заксо-
брания обсудили с коллегами из Народного со-
вета ДНР. Александр Ведерников напомнил, что 
парламент Иркутской области оказывает содей-
ствие законодательным органам новых субъ-
ектов РФ по отдельным сферам регулирования.

– Республикам Донбасса необходимо адапти-
ровать законодательную базу к новым услови-
ям. Парламент Иркутской области неоднократ-
но становился инициатором новаций, которые 
ложились в основу федеральных законов. По-
этому наше межпарламентское взаимодействие 
может помочь новым регионам быстрее и эф-
фективнее наладить все правовые процессы, – 
пояснил Александр Ведерников.

Главы комитетов Заксобрания Приангарья 
поделились с коллегами опытом развития сель-
ских территорий и агропромышленного ком-
плекса. «На встрече с коллегами плодотворно 
обсудили «дорожную карту» сотрудничества 
наших законодательных органов. Приняли ре-
шение ознакомить друг друга с результатами 
деятельности наших парламентских комитетов, 
обменяться рабочими контактами для даль-
нейшей работы», – сообщил Константин Кузь-
мин, председатель Народного совета ДНР. 

КИРОВСК ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ

В подшефном для Иркутской области горо-
де Кировске (ЛНР) парламентарии оценили ход 
восстановления социальной инфраструктуры. 
Законодатели посетили Кировскую многопро-
фильную гимназию, которая пострадала в ре-
зультате обстрела в 2014 году. Они передали 
стройматериалы для ремонта актового зала, 

его ранее повредил снаряд. Также депутаты 
осмотрели модульную котельную в профессио-
нальном колледже, среднюю школу № 1, плава-
тельный бассейн Кировской спортивной школы, 
водоразборный узел. 

– Руководители и коллективы всех этих уч-
реждений проявили настоящий тыловой геро-
изм при сохранении самих объектов и восста-
новлении их работы в мирных условиях. Теперь 
важно обеспечить город необходимой инфра-
структурой, и мы готовы оказывать поддерж-
ку в решении этих задач, – сказал Александр 
Ведерников. Он напомнил, что ход работ по 
восстановлению социальных объектов Кировска 
держит на контроле губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев. 

Рабочая поездка в зону СВО завершилась воз-
ложением цветов к обелиску Славы, располо-
женному в городском парке культуры и отдыха 
Кировска в память о Великой Победе советского 
народа в Великой Отечественной войне.

ВТОРОЙ ФОРУМ ВОЛОНТЕРОВ

Депутаты областного парламента и обще-
ственники начали подготовку ко второму 
регио нальному форуму волонтеров СВО. Его 
планируется провести в Иркутске в марте. По 
предложению вице-спикера областного парла-
мента Натальи Дикусаровой это событие вклю-
чили в план мероприятий, посвященных 80-ле-
тию Великой Победы. 

Напомним, первый форум волонтеров со-
стоялся в конце 2023 года и помог сплотить 
участников добровольческого движения, найти 
у активистов больше точек взаимодействия, 
выработать новые совместные решения, кото-
рые повысили эффективность и сбалансирован-
ность помощи, оказываемой фронту и тылу.

– Программа второго форума рассчитана на 
два дня. В первый день планируется открытие 
выставки, знакомство, неформальное общение. 
Второй день будет состоять из мастер-классов, 
встреч, консультаций. Рассматриваем благо-
творительный телемарафон, вырученные сред-
ства от которого будут направлены волонтерам 
на закупку материалов и оборудования для их 
деятельности, – сообщила Наталья Дикусарова.

 Наталья МУСТАФИНА 

От чистого сердца
с надеждой на скорую Победу

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
23 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА 

ОТЕЧЕСТВА
Дорогие земляки!

Поздравляю всех с Днем защитника Отечества!
Это праздник мужества и стойкости, несгибаемого 
духа и верности долгу. Служить своей стране и свое-
му народу всегда считалось делом чести.
2025-й объявлен в нашей стране Годом защитника 
Отечества и 80-летия Великой Победы. Мы чтим всех 
героев прошлого, отдаем им дань глубокого уваже-
ния. Убежден, в каждой семье есть такой Защитник, 
и память о нем бережно хранится в сердцах родных 
и близких, передается из поколения в поколение. На 
таких примерах воспитывается национальная гор-
дость, закаляется характер.
И сейчас мы видим, как наши солдаты и офицеры 
продолжают традиции российского воинства, держат 
на своих крепких и сильных плечах покой и безопас-
ность. Гордимся вами, ребята! Восхищаемся вашим 
героизмом и силой духа. Ждем всех как можно ско-
рее домой с Победой.
От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю всем крепкого здоровья, 
благополучия, мирного неба и всего самого доброго!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области А.В. ВЕДЕРНИКОВ

Депутаты ЗС побывали на социальных объектах города Кировска

Сергей Гомбоев, Федор Саломатов, 
Наталья Дикусарова и Яков Миндрулев
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После капитального ре-
монта в Свирске открылся 
стадион «Ангара». Почет-
ным гостем на торжествен-
ной церемонии открытия 
обновленного спортивного 
сооружения стал спикер 
Заксобрания Александр Ве-
дерников. Вместе с мэром 
города Владимиром Орно-
евым он поздравил юных 
спортсменов и тренеров с 
этим событием. 

– Мы все внимательно 
следили за ходом ремонта. 
Современный стадион от-
кроет новые горизонты для 
развития профессиональ-
ного и массового спорта 
в городе. Пусть «Ангара» 
станет точкой притяже-
ния для детей, молодежи и 
взрослых. Свирчане любят 
спорт, любят быть первыми 
и побеждать, их энергия 
сегодня воплотилась в этом 
новом современном стади-
оне, – отметил на церемо-
нии спикер областного пар-
ламента, пожелав спорт- 
сменам новых достиже-
ний, а Свирску – развития 
и процветания.

Капремонт знакового для 
города спортивного объекта 
проводился в течение двух 
лет в рамках региональ-
ной программы «Развитие 
физической культуры и 

спорта». Сейчас на стади-
оне можно одновременно 
проводить тренировки для 
нескольких групп, так как 
дополнительно к основ-
ному футбольному полю 
были построены две пло-
щадки для игры в мини-
футбол, спортплощадка с 
резиновым покрытием для 
занятий дворовыми ви-
дами спорта и обустроены 
беговые дорожки для за-
нятий легкой атлетикой. 
Также построили админи-
стративное здание с под-
собными бытовыми поме-
щениями, где размести-
лись тренерская, кабинет 
директора, инвентарная, 
конференц-зал, помещение 
для приема спортсменов, 
раздевалки с душевыми.

А в Усть-Илимске после 
реконструкции возобно-
вил работу спорткомплекс 
«Олимпиец». Более 200 
воспитанников спортивной 
школы «Лесохимик» стали 
первыми, кто протестиро-
вал обновленный бассейн, а 
также залы для тренировок 
гимнастов и борцов.

На открытии спортком-
плекса мэр Усть-Илимска 
Эдуард Симонов подчер-
кнул, что капитальный 
ремонт сооружения, стар-
товавший в 2021 году, ока-

зался не самой простой 
задачей. Справиться с ней 
помогли региональные 
парламентарии. Они спо-
собствовали привлечению 
финансирования и держа-
ли на контроле реализацию 
проекта еще задолго до на-
чала реконструкции – на 
этапе составления планов 
и смет.

– За время ремонта рез-
ко выросли цены на ма-
териалы, возникла потреб-
ность в дополнительном 
финансировании. В 2023 
году произошел пожар, из-
за которого работы затяну-
лись. Приходилось менять 
подрядчиков, которые не 
справлялись с поставлен-
ными задачами, – поде-
лился воспоминаниями 
депутат Заксобрания Артем 
Лобков.

– Сегодня наиболее 
сложные этапы позади, од-
нако реконструкция объ-
екта еще остается у нас на 
контроле. На предстоящее 

лето запланировано благо-
устройство прилегающей 
территории спорткомплек-
са. Также по проекту там 
должны появиться новые 
сооружения для проведе-
ния состязаний и трениро-
вок на открытом воздухе. 
Среди них легкоатлетиче-
ский стадион и веревоч-
ный парк, – сообщил депу-
тат областного парламента 
Виталий Перетолчин.

Депутат Заксобрания Ва-
лерий Ус поддержал област-
ное первенство по панкра-
тиону, которое состоялось 
в городе Усолье-Сибирское. 
В соревнованиях приняли 
участие более 350 спортсме-
нов разных возрастов и ве-
совых категорий. В течение 
двух дней спортсмены из 
11 муниципалитетов боро-
лись за возможность пред-
ставлять родной регион на 
федеральном турнире. 

– Как мастер спорта по 
единоборствам хочу на-
помнить, что панкратион 

был возрожден из антич-
ных олимпийских игр. 
Участники и организа-
торы соревнований с до-
стоинством и честью про-
должают писать длинную 
историю этого единобор-
ства, поднимая школу пан-
кратиона нашей страны на 
еще более высокий уровень, 
– сказал в приветственном 
слове Валерий Ус.

До конца марта состоит-
ся благотворительный дет-
ский турнир по футболу, 
его организатором высту-
пает ангарский городской 
Совет отцов. Об этом со-
общил депутат областного 
парламента Денис Ягод-
зинский.

– Матчи пройдут среди 
детских команд. Выручен-
ные средства будут направ-
лены на гуманитарную по-
мощь бойцам СВО, – сооб-
щил законодатель. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Будущее сильной России
 � СПОРТ  Чем больше молодежи 

будет заниматься спортом, тем крепче 
и сильнее будет страна. Депутаты 
Законодательного Собрания Иркутской 
области активно принимают участие 
в мероприятиях, направленных на 
физическое развитие школьников и 
студентов. В приоритете у областного 
парламента поддержка строительства и 
ремонта спортивных объектов. 

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ, ЗАМЕСТИТЕЛЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  
НА МАРТ 2025 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата, время

приема
Номер

телефона
Алдаров Кузьма 
Романович

первый заместитель председателя Законодательного 
Собрания

27.03.2025
15.00-16.00

50-75-46
50-77-01

Дикусарова Наталья 
Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике

21.03.2025
10.00-11.30

50-75-46
50-77-06

Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

14.03.2025
10.00-13.00

50-75-28
50-77-25
50-77-15

Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите

21.03.2025
10.00-12.00 50-75-29

Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении

13.03.2025
09.00-11.00 50-75-21

Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству

07.03.2025
14.00-15.00 50-77-08

Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству

13.03.2025
10.00-12.00 50-77-02

Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству

21.03.2025
11.00-12.00 50-75-26

Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

18.03.2025
13.00-15.00 50-75-31

Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 04.03.2025

10.00-12.00 50-77-02

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ  
ИМ ЛИЦ  НА МАРТ 2025 ГОДА

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование 
комитета

Дата и время
приема

Номер
телефона

Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

раз в квартал
13.00-17.00

50-75-46
50-75-45

Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый 
заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

27.03.2025
15.00-16.00

50-75-46 
50-77-01 

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания, 
председатель 
комитета по 
собственности и 
экономической 
политике

21.03.2025
10.00-11.30

50-75-46
50-77-06
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  АКЦИЯ  В Приангарье 
завершилась 
всероссийская акция 
«Снежный десант 
РСО. Десант Победы», 
посвященная 80-летию 
Победы. Ее участниками 
стали 250 бойцов из 19 
студенческих отрядов 
региона.

Волонтеры с 8 по 16 февраля 
оказывали помощь ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны, по-
жилым людям, многодетным се-
мьям и семьям участников СВО. 
Особое внимание было уделено 
благоустройству мемориалов и па-
мятных мест.

Волонтеры посетили 24 муни-
ципальных образования Иркутской 
области, в том числе районы Бай-
кало-Амурской магистрали. Сту-
денты оказали адресную помощь 
жителям по 300 адресам. За время 
проведения акции было нарублено 
более 5 тыс. охапок дров, очищено 
от снега 32 мемориала Великой 
Оте чественной войны, проведено 
139 встреч со школьниками и сту-
дентами в муниципалитетах.

Кроме того, в рамках акции 
«Снежный десант РСО» бойцы 
студенческих отрядов Приангарья 
приняли участие в ликвидации 
последствий разлива нефтепро-

дуктов в акватории Черного моря. 
От Иркутской области в ликви-
дации последствий приняли уча-
стие боец педагогического отряда 
«ЛетяГА» Яна Шмагина и бойцы 
вузовского штаба студенческих от-
рядов БГУ Анжелика Листопад и 
Георгий Латышенко.

В первый день работы молодые 
люди собрали более 50 мешков ма-
зутного песка общей массой более 
1 тонны, затем в каждый день ра-
боты ребята в парах собирали более 
10 мешков мазутного песка.

– 17 февраля ежегодно отмеча-
ется День российских студенческих 
отрядов. Иркутское региональное 
отделение студенческих отрядов – 
наша гордость. В их рядах ударно 
трудятся около пяти тысяч бойцов. 
Сегодня я от всей души хочу по-
благодарить наших студентов за 
энтузиазм, смелость, трудолюбие 
и стремление помогать нуждаю-
щимся, – сказала министр по мо-
лодежной политике Иркутской об-
ласти Маргарита Цыганова.

Также она рассказала, что в 
Приангарье действует 131 отряд, 
который насчитывает около 5 тыс. 
бойцов. В декабре 2024 года в Крем-
левском дворце прошел всероссий-
ский слет студенческих отрядов, 
где Иркутское региональное от-
деление российских студенческих 
отрядов одержало победу в но-
минации «Прорыв года». Мини-
стерство по молодежной политике 
региона ведет системную работу 
со студенческими отрядами, под-

держивает в организации 
мероприятий, оказывает 
временную занятость и 
способствует дальнейше-
му трудоустройству. Так, 
по итогам этого трудового 
семестра было трудоустро-
ено более 2000 человек.

Организатором акции 
«Снежный десант» в При-
ангарье является Иркут-
ское региональное отде-
ление молодежной обще-
российской общественной 
организации «Российские 
студенческие отряды» 
при поддержке министер-
ства по молодежной поли-
тике Иркутской области.

  Юрий ЮДИН 

  ОБРАЗОВАНИЕ  
Иркутский региональный 
колледж педагогического 
образования (ИРКПО) является 
одним из крупнейших колледжей 
Приангарья и самым большим 
среди шести образовательных 
организаций педагогической 
направленности. Здесь 
обучаются 2800 студентов по 
12 направлениям. В учебном 
заведении нам рассказали, 
какие новации внедряются 
сегодня в образовательный 
процесс. 

– С каждым годом требования для по-
ступления в наш колледж повышают-
ся, – отмечает директор ИРКПО Ирина 
Синцова. – По итогам летней приемной 
кампании на одно место в колледже в 
среднем претендовали 4–5 человек. Эта 
тенденция будет сохраняться. Мы долж-
ны со своей стороны предоставлять 
обучающимся возможность получать 
профессию, опираясь на самые совре-
менные образовательные стандарты. 
Одним из таких стандартов является 
проведение демонстрационного экза-
мена. Задания, по которым проводится 
оценка на демонстрационном экзаме-
не, определяются методом автомати-
зированного выбора из банка заданий 
в Цифровой платформе и доводятся до 
главного эксперта за день до экзамена. 
Для выполнения заданий студентам не-
обходимо применить знания не только 
по профильным, но и общеобразова-
тельным базовым дисциплинам. 
Задания демонстрационного экзаме-
на включают в себя подготовку и про-
ведение фрагмента урока по разным 

предметным областям, организацию 
воспитательных мероприятий и внеу-
рочных занятий, решение педагогиче-
ских ситуаций, создание методическо-
го буклета и другие виды деятельности, 
связанные с обучением и воспитанием 
младших школьников. На выполнение 
и представление заданий дается огра-
ниченное количество времени, а также 
обязательное использование совре-
менного оборудования. 

Как рассказала куратор демонстраци-
онного экзамена в колледже Елена Яки-
мова, такая форма работы практикует-
ся здесь с 2019 года. Сейчас студенты 

старших курсов сдают промежуточную 
аттестацию в форме демонстрацион-
ного экзамена после освоения про-
фессиональных модулей. В декабре 
такой экзамен сдавали студенты специ-
альности «преподавание в начальных 
классах», в апреле промежуточную ат-
тестацию в форме демонстрационного 
экзамена предстоит сдать студентам 
дошкольного отделения и студентам от-
деления педагогики дополнительного 
образования. 

Уже сегодня в требованиях ФГОС СПО 
форма демонстрационного экзамена 
предусмотрена не только как проме-

жуточная аттестация, но и итоговая 
аттестация для выпускников коллед-
жа, и это обязательно для всех. С 2026 
года демонстрационный экзамен, на-
ряду с ВКР, станет обязательным для 
выпускников колледжа по ряду специ-
альностей: «преподавание в начальных 
классах», «дошкольное образование», 
«специальное дошкольное образова-
ние», «физическая культура», «педаго-
гика дополнительного образования», 
«информационные системы и програм-
мирование». 

И если квалификационные работы 
оценивают преподаватели колледжа 
совместно с представителями рабо-
тодателя, то демонстрационный эк-
замен – исключительно независимые 
эксперты, а это представители рабо-
тодателя – директора школ и детских 
садов, методисты, педагоги высшей 
квалификации, прошедшие специаль-
ное обучение.

– Именно экспертная оценка для кол-
леджа является ключевой при такой 
форме работы. Нам как колледжу очень 
важно получить такую оценку. К нашим 
выпускникам также предъявляются по-
вышенные требования. Они публично 
демонстрируют свои знания непосред-
ственно перед будущими работодателя-
ми, – отмечает Елена Якимова. 

  Юрий ЮДИН 

Экспертиза знаний
для студентов ИРКПО

Снежный десант
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РЕГИ    Н

 � ИНТЕРВЬЮ  
Что нового ждет 
школьников в 
этом году и как 
идет перезагрузка 
системы среднего 
профессионального 
образования. 
Об этом наше 
интервью с 
министром 
образования 
Иркутской области 
Максимом 
Парфеновым.

   ИТОГИ НАЦПРОЕКТА 

 Æ Максим Александрович, 
каковы итоги нацпро-
екта «Образование», 
будет ли он продолжен?

– В 2025 году в стра-
не стартует 19 новых на-
циональных проектов, их 
реализация рассчитана до 
2030 года. Национальный 
проект «Образование» 
стал основой для одного 
из них – «Молодежь и де-
ти». Мы будем участво-
вать также в нацпроекте 
«Семья» и ряде других. 

Благодаря нацпроекту 
«Образование» в Иркут-
ской области значительно 
изменилась образователь-
ная инфраструктура, соз-
даны современные, ком-
фортные и безопасные 
условия для обучения и 
воспитания детей. Педаго-
ги получили возможность 
освоить новые ресурсы, 
чтобы решать образова-
тельные задачи на более 
высоком уровне. 

В регионе открылись 
22 новые школы общей 
численностью 10,8 тыся-
чи мест. В рамках проекта 
«Демография» построен 31 
детский сад на 4,3 тыся-
чи мест. Появилась новая 
площадка для выявления и 
поддержки одаренных де-
тей. Это образовательный 
центр «Персей», оснащен-
ный уникальным высоко-
технологичным оборудова-
нием.

Благодаря нацпроекту 
«Образование» мы созда-
ли в регионе сеть инно-
вационных площадок для 
развития научно-исследо-
вательских и инженерных 
компетенций школьников. 
Это свыше 500 центров об-
разования «Точка роста», 
три стационарных, один 
мобильный и пять школь-
ных детских технопарков 
«Кванториум», четыре 
центра цифрового образо-
вания детей «IT-куб». 

Отремонтировано 110 
школьных спортзалов, об-

новлена материально-тех-
ническая база в 29 кор-
рекционных школах, по-
ставлено цифровое обо-
рудование в 459 образо-
вательных организаций. 
Мы обновили и оснастили 
десятки мастерских и ла-
бораторий в техникумах и 
колледжах, создали свыше 
3 тысяч мест для заня-
тий спортом и театраль-
ным творчеством. Созданы 
условия для непрерывно-
го повышения профессио-
нального мастерства педа-
гогов, профориентации и 
освоения новых компетен-
ций, обучения школьников 
и студентов работе с бес-
пилотниками. 

 Æ Выросло ли за последние 
годы качество образова-
ния школьников?

– Могу привести дан-
ные за последние три года 
по итогам государствен-
ной итоговой аттестации 
(ГИА). Уровень освоения 
федеральных государ-
ственных образовательных 
стандартов по обязатель-
ным учебным предметам, 
а это русский язык и мате-
матика, в 2024 году увели-
чился по сравнению с 2022 
годом с 97,9% до 98,6%. 

По сравнению с 2022 го-
дом увеличилась доля вы-
пускников школ, преодо-
левших минимальный по-
рог тестовых баллов, прак-
тически по всем учебным 
предметам на выбор.

В 2024 году в регионе 90 
участников ЕГЭ получили 
максимальный результат 
– 100 баллов за экзаме-
национные работы. Три 
участника имеют 100 бал-
лов сразу по двум учебным 
предметам. В 2023 и 2022 
годах таких школьников 
было примерно вполовину 
меньше, и по результатам 
ГИА-2024 мы можем гово-
рить о повышении каче-
ства образования.

   РАЗГОВОРЫ О ВАЖНОМ 
   НА РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
   ТЕМЫ

 Æ С 1 марта вступят в силу 
поправки в Федеральный 
закон, связанные с обуче-
нием детей с ограничен-
ными возможностями 
здоровья. Что изменит-
ся? 

– Изменения коснутся 
трех моментов. Детские 
сады, школы, колледжи 
должны будут создавать 
особые условия для обуча-
ющихся с ограниченными 
возможностями здоровья 
(ОВЗ) и инвалидностью.

В законе будет уточнено, 
что вместо формулиров-
ки про различные формы 
умственной отсталости 
нужно использовать фор-
мулировку «нарушения 
интеллекта». Она более 
корректна, а главное – бо-
лее точно и полно отража-
ет суть понятия. 

Закон обяжет руково-
дителей школ и педаго-
гов учитывать особенности 
развития и здоровья своих 
учеников, а также созда-
вать специальные условия 
для обучения детей с ОВЗ 
и инвалидностью. Это ка-
сается профессиональной 
подготовки кадров, обе-
спеченности средствами 
обучения и воспитания, 
наличия адаптированных 
программ. Минпросвеще-
ния России уже подгото-
вило и утвердило необхо-

димые приказы по приме-
нению новых норм закона.

 Æ «Разговоры о важном» 
– как будет развиваться 
это направление? 

– С января 2025 года 
организационно-мето-
дическое сопровождение 
«Разговоров о важном» 
обеспечивает федераль-
ный «Институт изучения 
детства, семьи и воспи-
тания». Оператором в ре-
гионе определен Институт 
развития образования Ир-
кутской области, которым 
разработана программа 
«Моя малая родина». На 
ее основе создан и включен 
в рабочие программы спе-
циальный модуль, чтобы 
педагоги вели «Разговоры 
о важном» и на регио-
нальные темы. 

На мой взгляд, важно, 
что в этом направлении с 
нами сотрудничают такие 
известные в области люди, 
как представитель дина-
стии астрономов, директор 
астрономической обсерва-
тории Иркутского госуни-
верситета Сергей Язев, ди-
ректор Иркутского област-
ного краеведческого музея 
Сергей Ступин, серебря-
ный призер Олимпийских 
игр, чемпион мира Артем 
Черноусов. 

   МОДЕРНИЗАЦИЯ СПО

 Æ Каких изменений ждать 
в системе среднего про-
фобразования региона?

– Региональная система 
среднего профессиональ-
ного образования разви-
вается в последние годы 
динамично, растет ее вос-
требованность среди мо-
лодежи. Заинтересован-
ность работодателей также 
с каждым годом усилива-
ется. Мы активно работаем 
над синхронизацией под-
готовки кадров с запроса-
ми рынка труда.

Продолжим развивать 
систему проведения де-
монстрационного экзаме-
на. Он определяет уровень 
освоения материала и сте-
пень сформированности 
у выпускника профессио-
нальных компетенций че-
рез независимую эксперт-
ную оценку. В этом про-
цессе активно задейство-
ваны и работодатели. 

Чтобы эффективно ор-
ганизовать практическую 
подготовку обучающихся, 
предоставление времен-
ного трудоустройства сту-
дентам и выпускникам, 
планируем активно раз-
вивать создание на базе 
техникумов и колледжей 
учебно-производственных 
комплексов (УПК). Утверж-
ден план по созданию та-
ких комплексов до 2030 го-
да, сегодня действуют три 
УПК.

 Æ В Иркутской области 
утвердили концепцию 
модернизации системы 
среднего профессиональ-
ного образования на дол-
госрочный период до 2030 
года. Что планируется?

– Важнейшими зада-
чами по модернизации 
региональной системы 
СПО являются укрепле-
ние материально-техни-
ческой базы колледжей и 
техникумов и развитие 
кадрового потенциала. На 
капремонты организа-
ций СПО в 2023–2025 го-
дах предусмотрено около 
одного миллиарда рублей. 
Так, в 2023 году 15 учреж-
дений обновили учебные 
здания, в 2024 году кап- 
ремонт учебных корпусов 
и общежитий провели 28 
организаций, это более 
половины техникумов и 
колледжей. В 2025 году на 
капремонты объектов СПО 
планируется направить 
порядка 212 млн рублей, в 
том числе 117,8 млн рублей 
из федерального бюдже-
та получит Байкальский 
техникум отраслевых тех-
нологий и сервиса, кото-
рый стал участником фе-
деральной программы ка-
питальных ремонтов. Еще 
один участник – Ангар-
ский педагогический кол-
ледж – войдет в эту про-
грамму в 2026 году.

 � Людмила ШАГУНОВА

Новые образовательные тренды

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
В 80 организациях среднего профобразования 

Иркутской области работают порядка 9 тыс. 
специалистов. Подготовка кадров осуществляется по 115 

специальностям, 53 профессиям СПО, 400 программам 
профессионального обучения и дополнительного 
профессионального образования.
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 ДИПЛОМАТИЯ  
Монголия намерена 
увеличить долю экспорта 
в Иркутскую область 
на 2–4% в ближайшие 
годы. Есть интересы у 
соседней страны и по 
расширению импорта 
из нашего региона. 
Речь идет, прежде 
всего, о древесных 
брикетах и саженцах. 
О перспективных 
направлениях 
сотрудничества 
рассказала новый 
генеральный консул 
Монголии в Иркутске 
– госпожа Батсух 
Ичинхорлоо. В конце 
декабря прошлого года 
губернатор региона 
Игорь Кобзев принял ее 
экзекватуру. 

 Вы часто бывали в Иркутске до 
своего назначения?

– В последний раз приезжала 
сюда, когда училась в университе-
те. Вообще, подавая свою канди-
датуру на рассмотрение министру 
иностранных дел, мне хотелось 
работать именно в России. Не-
важно, в Кызыле, Улан-Удэ или 
Иркутске. Но я очень рада, что 
определили именно сюда. И город 
мне знаком, и жизнь здесь, мне 
кажется, динамичнее. 

 За несколько месяцев работы на 
новом месте определились с пер-
воочередными задачами Генкон-
сульства?

– Самая главная задача Кон-
сульства – это, конечно, работа со 
своими гражданами. Второе на-
правление – торгово-экономиче-
ские отношения, которые нужно 
продвигать. Торговля развивается 
динамично, но с колоссальным 
перевесом импорта из Иркутской 
области. Почти 96–97% от всего 
объема товарооборота между ва-
шим регионом и Монголией при-
ходится на ввоз товаров в нашу 
страну. 

В ОЖИДАНИИ 
БЕСПОШЛИННОГО «ОКНА»

 Что ввозится сегодня из Монго-
лии в наш регион?

– В основном кашемир и мяс-
ная продукция, но в очень не-
больших количествах. У наших 
бизнесменов есть желание экс-
портировать намного больше то-
варов. И мы видим, что спрос 
есть. Но есть и барьеры, в первую 
очередь высокие таможенные по-

шлины. Мы все с нетерпением 
ждем завершения переговоров о 
заключении временного торгового 
соглашения между Евразийским 
экономическим союзом и его го-
сударствами-членами и Монго-
лией, которое подразумевает бес-
пошлинный экспорт.

 Почему временное?

– Чтобы посмотреть, как ска-
жется на экономике Монголии, 
какие перспективы есть, какие 
проблемы могут возникнуть. Вре-
менное соглашение планируют 
подписать в этом году. 

 Какие товары в этом случае 
Монголия готова поставлять в 
Иркутскую область?

– В основном это продукция 
сельского хозяйства и легкой про-
мышленности. То же мясо, но в 
больших количествах, не как сей-
час. Увеличим, конечно же, по-
ставки кашемира, шерсти. Кроме 
того, монгольские предпринима-
тели готовы экспортировать ко-
жаные изделия. Всего же плани-
руется включить в соглашение о 
беспошлинном экспорте порядка 
375 видов продукции. Наша цель 
на ближайшие годы – увеличить 
долю экспорта из Монголии в Ир-
кутскую область хотя бы на 2–4%.

БРИКЕТЫ, САЖЕНЦЫ, 
ТЕПЛИЦЫ

 А что поставляется в Монголию 
из Иркутской области?

– В основном это топливо и 
энергетические продукты. Напри-
мер, почти 90% бензина к нам ве-
зут из Ангарска. Кроме того, ваш 
регион экспортирует в Монголию 
продовольственные товары, про-
дукцию химической промышлен-
ности и машиностроения, строй-
материалы. 

 Достигнуты объемы внешне-
торгового оборота как до панде-
мии?

– Пока нет. В годы пандемии 
было значительное падение. Но 
постепенно товарооборот восста-
навливается. Открываются новые 
перспективные направления. На-
пример, есть первостепенные за-
дачи, которые перед нами ставит 
президент Монголии. Так, до 2030 
года в нашей стране необходимо 
вырастить миллион деревьев. За-
дача очень сложная, потому что 
климат не совсем подходящий 
для растительности – у нас ведь 
преобладает пустынно-степная 
местность. Поэтому со своей сто-
роны генеральное консульство на-
чинает работу по поиску предпри-
нимателей, которые занимаются 
саженцами. Планируем сотруд-
ничать с различными питомни-
ками области, а также с учеными. 

Еще одно перспективное на-
правление – это древесные бри-
кеты. На встрече с губернатором 
области Игорем Кобзевым эта те-
ма поднималась. Монголия сейчас 
заинтересована в альтернативном 
топливе, чтобы снизить негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду, вредные выбросы, в общем, 
чтобы улучшить экологическую 
ситуацию в стране. Как нам зая-
вили, в Иркутской области произ-
водится столько древесных брике-
тов, сколько будет достаточно на 
всю Монголию. Обязательно будем 
прорабатывать эту тему. 

Есть интерес по теплицам, в 
которых можно выращивать про-
дукцию зимой. В Монголии в ос-
новном используются конструк-
ции европейского производства. 
Почему бы не покупать в России, 
в Иркутской области? Мы же со-
седи, климат у нас практически 
одинаковый. 

 Но это те направления, которые 
опять же увеличат экспорт Ир-
кутской области в Монголию…

– Да, но, на мой взгляд, их не-
обходимо развивать. Выбор моих 
соотечественников падает на Ки-
тай, Корею и Европу потому, что 
они часто не знают, что произво-
дится в соседней стране, в регионе, 
который совсем рядом. В ближай-
шее время мы встречаемся с пре-
зидентом Торгово-промышленной 
палаты в Восточной Сибири. Будем 
обсуждать с ним как раз все эти 
моменты, рассмотрим возможно-
сти расширения экономического 
взаимодействия. 

ДОРОГА ДЛЯ ТУРИСТОВ 

 Какие планы по развитию со-
трудничества в сфере туризма? В 

Батсух Ичинхорлоо:
«Развивать сотрудничество
с Иркутской областью»

СПРАВКА
Батсух Ичинхорлоо родилась в 
Увер-Хангайском аймаке Монголии. 
Русский язык изучала на подгото-
вительном курсе в Иркутском госу-
дарственном университете. Затем 
окончила философский факультет 
Уральского государственного уни-
верситета. Несколько лет препо-
давала философию в Монгольском 
национальном университете оборо-
ны. В 2002 году Батсух Ичинхорлоо 
поступила в Дипломатическую ака-
демию МИД России в Москве. После 
ее окончания недолго работала в ти-
пографии, а в 2010 году устроилась 
на службу в Управление по обслужи-
ванию дипломатического корпуса 
МИДа Монголии. В 2014–2018 годах 
работала в посольстве Монголии в 
Москве, а с 2018 по 2024 год – дирек-
тором управления по обслуживанию 
дипломатического корпуса МИДа. С 
октября прошлого года Батсух Ичин-
хорлоо назначили генеральным кон-
сулом Монголии в Иркутске. 
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частности, по развитию между-
народных маршрутов, таких как 
«Великий чайный путь», «Байкал 
– Хубсугул»?

– Международные маршруты 
развиваются, но очень медленно. 
Монголия проводит большую ра-
боту по популяризации въездного 
туризма. Уже есть результаты. В 
прошлом году нашу страну посе-
тили порядка 700 тыс. туристов, 
львиная доля – россияне. Если го-
ворить про пограничный пункт 
Ханх, в 2019 году через него в Мон-
голию прибыло около 5 тысяч рос-
сийских туристов, а в 2024 году 
уже свыше 18 тысяч. Рост более 
чем в три раза. В основном север-
ную часть озера Хубсугул посещают 
любители рыбалки. В ближайшие 
годы планируется построить хо-
рошую дорогу от Ханха до поселка 
Хатгал, расположенного в южной 
части Хубсугула. Там есть различ-
ные курорты, базы отдыха. Сейчас 
есть дорога туда, но очень плохая 
– не все машины проедут. Поэтому 
и решено было привести ее в поря-
док. Это около 180 км. Строитель-
ные работы начнутся уже в 2025 
году. В итоге хорошее автомобиль-
ное сообщение откроет для россиян 
еще одно интересное туристиче-
ское направление. 

  А в обратном направлении ту-
ризм будет развиваться? 

– Дело в том, что жители Мон-
голии чаще выбирают для путе-
шествий Республику Бурятия, где 
тоже есть Байкал. Для нас этот 
регион ближе по духу, по религии. 
Но есть намерения развивать ме-
дицинский туризм в Иркутскую 
область. Жителям Монголии инте-
ресны различные санатории, оздо-
ровительные курорты. 

  В текущем году Россия отмечает 
80-летие со дня Великой Победы. 
Для Монголии это тоже важный 
праздник. 

– Наша страна с самого начала 
войны приняла решение оказы-
вать посильную помощь Советско-
му Союзу. Победа нашего союзника 
во Второй мировой войне для нас 
очень много значит, ведь ее итогом 
стало официальное признание не-
зависимости Монголии. Поэтому 
мы обязательно будем участвовать 
в праздновании 80-летия Победы. 
В конце февраля откроется вы-
ставка в Музее истории, посвящен-
ная участию Монголии в Великой 
Отечественной войне. В мае в Ир-
кутск приедет Монгольский воен-
ный ансамбль. 

  Одно из главных международных 
событий этого года – Трехсто-
ронний торгово-промышленный 
международный форум России, 
Китая и Монголии, который впер-
вые пройдет в Иркутске. 

– С нетерпением ждем этого 
мероприятия. Будут обсуждаться 
очень важные вопросы дальнейше-
го взаимодействия между нашими 
странами, стратегические задачи. 
Я вижу большой интерес России к 
Монголии. Губернатор Иркутской 
области Игорь Иванович Кобзев 
также очень заинтересован в фор-
сированном развитии сотрудниче-
ства с нашей страной. Мы уже про-
вели две встречи с ним. Порадова-
ло, что губернатор – человек дела. 
Надеюсь на выстраивание хороших 
контактов и взаимовыгодное со-
трудничество. 

  Елена ПШОНКО

  ПРИЗНАНИЕ  
Образцовый детский 
ансамбль скрипачей 
«Каприс» – одна из 
визитных карточек 
города Вихоревки 
Братского района. С 
момента создания 
коллективом руководит 
Алла Короткова, 
победительница 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» 
в номинации «Мы 
славим тебя, Иркутская 
область».

– Скрипка – это волшебный 
инструмент, который способен 
покорить сердце каждого, кто на-
чинает играть на нем, – гово-
рит преподаватель класса скрипки 
Алла Короткова.

Ее в мир музыки привел ху-
дожественный фильм «Полонез 
Огинского» – маленькая Алла за-
хотела так же виртуозно играть на 
скрипке, как и Василек. Но мест в 
музыкальной школе не оказалось.

– А учительница все-таки ме-
ня взяла, сначала в кружок при 
Доме культуры, а затем удалось 
перевестись в музыкальную шко-
лу. Так и началась моя дорога в 
мир музыки, – вспоминает наша 
собеседница. – Потом окончила 
музыкальное училище в классе 
преподавателя Белокобыльской 

Татьяны Владимировны. До меня 
никто в семье музыкой не за-
нимался, однако у меня самой 
семья получилась музыкальная: 
муж – трубач, сейчас работает 
звукорежиссером, дочь Вероника 
тоже играет на скрипке.

Преподавательская карьера Ал-
лы Петровны началась в 1986 году. 
В 2002 году на базе Детской школы 
искусств Вихоревки она организо-
вала детский ансамбль скрипачей 
«Каприс». Название у коллектива 
говорящее, ведь «каприс», или 
«каприччио» – произведение 
свободной, виртуозной формы. В 
2017 году ансамблю было присвое-
но звание образцового.

– В ансамбле состоит 21 ученик. 
Это три возрастных категории: 
от шести до восьми лет, средние 
детишки – до 12 лет и старшие. 
Все вместе играют. Для малышей 
старшие ребята кажутся совсем 
взрослыми дядями и тетями, они 
так гордятся и равняются на них. 
Мы часто ездим на конкурсы и 
обязательно, помимо выступле-
ний, посещаем музеи, театры и 
концерты. Дети видят, к чему на-
до стремиться, видят других ре-
бят, как они играют. Как сказал 
Лев Николаевич Толстой: «Хо-
чешь, чтобы твои дети стали по-
рядочными людьми – научи их 
играть на скрипке». Жизнь так 
сложилась, что и дома, и на ра-
боте у меня музыка. Супруг часто 
помогает с выбором репертуара.

Частым гостем ансамбль Аллы 
Петровны становится в Иркут-
ске, Красноярске и Новосибирске. 
Неизменно в родную Вихоревку 
скрипачи привозят призовые ме-

ста, Гран-при. Еще конкурсы – это 
возможность посетить мастер-
классы от именитых музыкан-
тов, почерпнуть что-то новое для 
преподавания, ведь как отмечает 
наша собеседница – чтобы был 
рост у подопечных, нужно учить-
ся самой.

Более 20 лет Алла Коротко-
ва щедро делится музыкальным 
опытом с учениками, учит их 
слушать, понимать и любить 
классическую музыку, помогает 
развивать творческие способно-
сти. Наставнический труд нашей 
героини отмечен многими награ-
дами, в том числе благодарностью 
губернатора, она удостоена зва-
ния «Почетный гражданин го-
рода Вихоревки», но больше всего 
Алла Петровна гордится успехами 
учеников. Вдвойне приятно, когда 
они решают связать свою жизнь с 
музыкой:

– Павлушка Украинцев и Ан-
дрюшка Глибитчук – оба работа-
ют в театре Загурского и заочно 
учатся в Красноярском Институте 
искусств имени Хворостовского. 
Еще двое ребят учатся в Крас-
ноярске – Алина Рубцова в этом 
году оканчивает, а Дима Касьянов 
готовится к серьезному конкурсу. 
Детки приходят ко мне малень-
кими и делают свои первые роб-
кие шажки, а затем вырастают 
солидными, профессиональными 
музыкантами. Чем может гор-
диться педагог? Своими детьми, 
они у меня большие молодцы и 
большие трудяги.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из личного архива  
Аллы Коротковой

Каприс Аллы Коротковой
ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ
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Денис родился в Иркутске. 
Отец – тренер по единоборствам, 
с ранних лет прививал ему дис-
циплину и стремление к самосо-
вершенствованию. Скалолазание, 
айкидо, борьба выработали у пар-
ня хорошую координацию, силу и 
выносливость, закалили характер. 

После школы Денис пошел 
учиться в университет, но вскоре 
понял, что его призвание – армия. 
Тогда он принял решение посту-
пать в Дальневосточное высшее 
общевойсковое командное учи-
лище имени Маршала Советского 
Союза К.К. Рокоссовского.

После выпуска в 2018 году мо-
лодой лейтенант был распределен 
в отдельную бригаду морской пе-
хоты Северного флота, где начал 
службу в должности командира 
взвода снайперов. Позже был пе-
реведен в десантно-штурмовую 
роту, а в 2022 году отправился на 
фронт. На СВО судьба вновь свела 
его с работой «на удаленке».

«ОХОТА» НА ВРАГА

Боевое крещение Акела принял 
на авдеевском направлении, где 
его снайперский взвод занял по-
зицию на фланге. 

– Когда пехота не могла вы-
давить противника из траншеи, 
мы стали работать по врагам с 
дистанции 500 метров. Только они 
расслабятся, высунутся – мы от-
крываем огонь, – вспоминает Де-
нис.

Тактика принесла успех: без 
массированных атак и потерь уда-
лось продвинуть линию фронта. 
Так Денис и его группа снайперов 
одержали первую серьезную по-
беду.

БОЕВАЯ УДАЧА

Война не дает времени на пе-
редышку. Однажды их позиции 
обстреливали из минометов, ми-
на взорвалась всего в двух метрах 
от него.

– Осколок застрял в каске, но 
не пробил ее. В ногу тоже попало, 
но главное, что остался жив. На-
парник, как заговоренный, даже 
контузии не получил, – рассказы-
вает Денис.

После выздоровления офицер 
вернулся в строй уже в статусе 
командира роты. В его подразде-
лении служили опытные бойцы, 
способные работать как по оди-
ночным целям, так и в составе 
мобильных групп. Однажды его 
товарищ поразил цель с рекорд-
ной дистанции – 3300 метров. Это 
был один из самых дальних под-
твержденных выстрелов в под-
разделении.

МАСТЕРСТВО И НОВАЯ 
ТАКТИКА

Работа снайпера, помимо са-
мообладания, требует огромного 
терпения, умения хорошо маски-
роваться. Про меткость стрель-
бы даже говорить не стоит – это 
первоочередной показатель про-
фессии. 

– Снайпер опасен, пока неви-
дим. Если тебя обнаружили, то 
шансы на успех, да и просто на 
выживание, значительно умень-
шаются, – говорит Акела и до-

бавляет: – Хороший стрелок умеет 
оставаться невидимым.

Денис внедрил в работу свое-
го подразделения новую такти-
ку – снайперские группы стали 
работать вчетвером, имея на во-
оружении не только дальнобойные 
винтовки, но и автоматическое 
оружие для прикрытия.

ОПАСНОСТИ И ПОДГОТОВКА

Самым страшным противни-
ком для снайпера, по словам Де-
ниса, остается танк. В условиях 
открытой местности его оптиче-
ские системы могут обнаружить 
стрелка за секунды. Также угрозу 
представляют беспилотники и те-
пловизоры.

– Танк – убийца снайперов. Он 
«видит» лучше, чем любой наш 
прицел, – признается Денис. – Ес-
ли тебя заметил танк, спастись 
практически невозможно.

Снайперы по-прежнему оста-
ются серьезным инструментом 
войны. Их главная задача – по-
ражение важных целей, напри-
мер, вражеских командиров или 
пулеметчиков, а также ведение 
борьбы с такими же мастерами 
одного выстрела, но со стороны 
противника. 

– Хороший снайпер – это чело-
век, который умеет «исчезать», 
адаптироваться к любым услови-
ям, сливаться с местностью. 

При подготовке к бою мы учи-
тываем все: как правильно скры-
вать тепло тела, какие материалы 
использовать для камуфляжа, как 
не оставлять следов. Иногда при-
ходится лежать неподвижно по 
10–12 часов, чтобы дождаться иде-
ального момента для выстрела, – 
рассказывает Акела.

МОТО ПРИВЕЛО В ПЕХОТУ

Второй Денис, известный как 
Байкер, постарше Акелы – родился 
в 1988 году в семье военных. Отец 
служил старшиной роты, а мать 
медиком в соединении морской 
пехоты Северного флота. С детства 
увлекался мотоциклами, гонял на 
советских «Юпитерах» и «Ту-

лах». Этот навык позже приго-
дился ему и на фронте.

В 2007 году Денис поступил в 
военный вуз, но волна реформи-
рования смыла парня за борт ар-
мейской системы с третьего курса. 
В итоге он окончил автомобиль-
ный институт по специальности 
«автоэлектрика и диагностика», 
а в 2015 году вернулся в Воору-
женные силы и восстановился в 
бригаде морпехов, где раньше слу-
жили родители. 

Сначала он был инструктором 
по вождению в условиях Аркти-
ки, затем командиром артилле-
рийского взвода. Позже возглавил 
взвод десантно-штурмовой роты. 
В начале СВО Денис выполнял за-
дачи по охране стратегических 
объектов, но вскоре оказался в бо-
евых порядках на передовой.

БЫТЬ МОБИЛЬНЫМИ

Специальная военная опера-
ция наглядно продемонстрирова-
ла, что в современных услови-
ях уничтожить танк или броне-
автомобиль намного проще, чем 
шустрого мотоциклиста, который 
может быстро перемещаться на 
поле боя. Может заскочить в ле-
сополосу и там укрыться от ар-
тиллерии и дронов неприятеля, 
вывезти раненого товарища или 
доставить боеприпасы «на пере-
док». 

Осознав необходимость созда-
ния особой мобильной группы, 
командование бригады морпехов 
приняло соответствующее реше-
ние. Доверили его реализацию 
Акеле и Байкеру. Используя свой 
командирский и байкерский опыт, 
они сформировали уникальное 
подразделение, назвав его «Стая». 
Сегодня оно используется для раз-
ведки, доставки боеприпасов, эва-
куации раненых и внезапных атак 
на передовых рубежах. 

В арсенале байкеров-морпехов 
имеются мотоциклы с усиленной 
подвеской, а также специальные 
тележки для транспортировки ра-
неных.

– Наша главная задача – быть 
мобильными. Мы не просто ка-

таемся по полю боя, как в кино, 
стреляя на ходу. Важна тактика 
совместных действий: быстро вор-
ваться, атаковать, отступить, а за-
тем снова нанести удар, – объяс-
няет один из морпехов.

Подобная тактика позволяет из-
матывать противника перед ос-
новным штурмом.

– Мы ведем бой по принципу 
волчьей стаи. Бьем быстро и резко. 
Враг даже не успевает понять, от-
куда наносится следующий удар, 
– рассказывает Денис.

Такая мобильность позволяет 
избегать огневого поражения. Если 
же обстановка во время атаки ос-
ложняется, например, противник 
применяет артиллерию, то бой-
цы просто рассредоточиваются и 
уходят в разные стороны, снижая 
вероятность потерь.

ДВА КОЛЕСА ХОРОШО, 
А ЧЕТЫРЕ – НАДЕЖНЕЕ

Со временем мотогруппа 
«Стая» расширилась, теперь в ее 
составе есть квадроциклы и багги. 
Их можно использовать для разных 
задач: перевозки более тяжелых 
грузов, эвакуации раненых, бы-
строго передвижения нескольких 
бойцов с оружием и боекомплек-
том. Мотоциклы же применяют в 
основном для маневренных атак.

– Мы сами дорабатываем тех-
нику, усиливаем подвеску, добав-
ляем бронезащиту, устанавливаем 
пулеметы. Все создается кустар-
ным способом, но это работает, – 
говорит Байкер.

Несмотря на сложности, «Стая» 
совершенствуется. Оба Дениса уве-
рены, что со временем такие под-
разделения станут штатными, 
ведь мобильность – ключ к победе.

– В современном бою скорость 
важнее брони. БТР можно подбить 
одной ракетой, а мотоциклы и баг-
ги слишком малы и быстры, чтобы 
по ним точно попасть. За этой тех-
никой – будущее мобильных под-
разделений, – убежден Акела.

  Илья СУХАНОВ,
для газеты «Областная»
Фото автора

Снайперы и 
штурмовые байкеры

Акела вместе 
со своей «Стаей»
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Гениальный врач 
оставил потомкам 
уникальные хирур-
гические методики 
и рекомендации о 
том, как продлить 
жизнь при помо-
щи правильных 
привычек. Недавно 
Иркутск посетил его 
сын, известный пе-
тербургский композитор 
и дирижер Григорий Углов. 
Об интересных фактах из жизни 
отца он рассказал газете «Област-
ная».

  На своем примере академик Углов 
доказал, что человек может про-
жить век и долго оставаться ра-
ботоспособным.

– Да, Федор Григорьевич попал 
в Книгу рекордов Гиннесса как са-
мый долгопрактикующий хирург 
планеты. Он всегда вел активный 
образ жизни. В сто лет опериро-
вал. Когда отцу сказали, что для 
попадания в книгу рекордов не-
обходимо провести операцию по 
удалению липомы, он засомне-
вался: «Это несерьезно. Надо мной 
смеяться будут». Дело в том, что 
операция по удалению липомы – 
жировика, простая, несложная и 
недолгая. Но Федор Григорьевич 
согласился на нее, блестяще про-
вел. Был активен до последних 
дней, интересовался событиями в 
стране.

  Чем, помимо хирургии и медици-
ны, папа увлекался?

– Он любил литературу, чи-
тал стихи, не просто стихи, а це-
лые поэмы – Пушкина, Некрасова. 
Много стихов знал наизусть, читал 
страница за страницей подолгу. 
Любил заниматься физическим 
трудом на даче, сам чистил снег. 
Ходил на лыжах, ему нравилось 

путешествовать. И всегда 
стремился узнавать что-

то новое, интересовался 
буквально всем. Где бы 
он ни был, например 
на производстве, куда 
его часто приглашали, 
постоянно спрашивал: 

«А вот это что? А как 
это работает?». Ему бы-

ло интересно жить, такая 
натура.

  В этом году страна празднует 80 
лет Великой Победы. Папа рас-
сказывал вам о войне, каких-то ее 
моментах? 

– В советско-финскую войну 
отец служил на фронте старшим 
хирургом медсанбата. Всю блокаду 
во время Великой Отечественной 
войны, все ее 900 дней, он провел 
в Ленинграде, голодал вместе со 
всеми горожанами.

Работал в военном госпитале, 
оперировал. Причем сложнейшие 
операции проходили в тяжелей-
ших условиях – под грохот сна-
рядов, разрывы бомб. Папа вспо-
минал, как штукатурка во время 
бомбежки отрывалась и падала на 
операционное поле, врачи букваль-
но наклонялись над операцион-
ным столом, заслоняя его от пыли 
и грязи. Был случай – взорвал-
ся снаряд, все помещение сильно 
затрясло, последний стерильный 
скальпель упал из рук операци-
онной сестры. Федор Григорьевич 
распорядился дать ему лезвие для 
безопасной бритвы и начал делать 
им разрезы. Операция по спасению 
человека была продолжена. 

  Как происходит сохранение памя-
ти и популяризация наследия вы-
дающегося хирурга?

– В Иркутске на днях проходи-
ла Международная студенческая 
олимпиада по хирургии имени 

академика Федора Углова. Она объ-
единила 100 перспективных сту-
дентов из ведущих медунивер-
ситетов России и других стран. Я 
стал гостем этого мероприятия. 
Это яркий пример того, что отца 
помнят, масштабное событие. Для 
нас это было радостным открове-
нием, что молодые люди подпи-
тываются таким наследием. 

Мы привезли с собой в Иркутск 
архивные и памятные вещи от-
ца. Он непосредственно ими поль-
зовался, это стетоскоп, опасная 
бритва, привезенная еще из Ки-
ренска, и другое. Все торжественно 
передано в музей Иркутского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета. Именно в этот вуз сто 
лет назад приехал учиться отец. 

Работает фонд сохранения и 
развития научного, литературного 
и общественного наследия акаде-
мика Федора Григорьевича Углова. 
Основная цель фонда – сохранить 
научно-исследовательские и куль-
турно-просветительские труды 
ученого. Среди документов фонда 
– подлинные рукописи его произ-
ведений, дневники, переписка, до-
кументы, в том числе письма все-
мирно известных врачей. Работа 
не останавливается, мы постоянно 
проводим тематические встречи, 
выходят публикации, посвящен-
ные памяти отца.

Книги академика переиздают-
ся. Например, первая его книга 
«Сердце хирурга» в России пере-
издавалась более 15 раз и была 
переведена на множество языков 
мира.

В Петербурге установлен па-
мятник отцу – врач склонился над 
больным. А на пьедестале – слова 
Федора Григорьевича: «Труд врача 
в высшей степени гуманен и бла-
городен». Памятник к его 120-ле-
тию открыли в прошлом году и 

на родине папы – в Киренском 
районе. 

  Остались ли какие-то литера-
турные труды, которые еще не 
дошли до читателя и ждут сво-
его часа?

– Отец в свое время хотел на-
писать книгу, которую в советский 
период было бы трудно выпустить 
в печать. Там шла речь о том, что 
препятствовало его работе. Были 
случаи, моменты, когда отцу об-
рубали крылья, не верили в его 
новации, мешали работе. Сегодня 
книга существует в разрозненных 
кусках, отдельных текстах. Что-то 
куда-то вошло, но хотелось бы этот 
литературный материал система-
тизировать и привести в порядок. 

  На родине отца планируете по-
бывать?

– В Киренском районе, где ро-
дился папа, я был только один раз 
в 1988 году. И мне еще раз очень 
хочется туда съездить.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Вспоминая великого врачаВспоминая великого врача
Неизвестные факты из жизни Федора Углова Неизвестные факты из жизни Федора Углова 
рассказал его сын Григорийрассказал его сын Григорий

ЗАПОВЕДИ ФЕДОРА 
УГЛОВА

  Любить свою работу.
  Уделять время не только 

умственному, но и физическому 
труду.

  Быть преданным Родине.
  Любить своих близких и нести за 

них ответственность.
  Не переедать и не допускать 

лишних килограммов.
  Вовремя посещать врачей и 

следить за своим здоровьем.
  Сохранять осторожность, будучи 

за рулем.
  Любить свое тело.
  Жить по режиму: работать и 

отдыхать в меру.
  Не слушать разрушающую музыку 

(тяжелый рок).
  Не пить, не курить, не употреблять 

наркотики.
  Постоянно делать добро. 

  ПАМЯТЬ  Нашего известного земляка, академика и хирурга с мировым 
именем Федора Углова называли национальным достоянием СССР. Его личность 
масштабна. Его достижения в хирургии сравнивали с прорывом в космос. 
Талантливый доктор Углов был первым в проведении самых сложных операций 
на разных органах, не боясь брать на себя ответственность даже в самых 
безнадежных случаях. 

БЩЕСТВО

Федор Григорьевич Федор Григорьевич 
с  сыном Гришейс  сыном Гришей
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– Стало доброй традицией в Ир-
кутске проводить «Кубок защит-
ников Отечества» и Спартакиаду 
ветеранов боевых действий, – при-
ветствовал участников замести-
тель председателя правительства 
Иркутской области Георгий Кузь-
мин. – В этом году соревнования 
посвящены 80-летию Великой По-
беды. Уверен, что Кубок станет на-
стоящим праздником спорта, по-
дарит положительные эмоции и 
хорошее настроение. 

С приветственным словом 
к участникам также обратились 
председатель Заксобрания региона 
Александр Ведерников и его заме-
ститель Наталья Дикусарова. 

– Спасибо вам за вашу спортив-
ную и жизненную позицию, за ва-
шу стойкость духа и любовь к жиз-
ни, – сказал Александр Ведерников. 
– Для многих эти соревнования 
– преодоление себя, победа в самом 
участии. Думаю, этот Кубок можно 
назвать Кубком Победителей. 

Поздравить участников сорев-
нований приехал и ветеран Ве-
ликой Отечественной войны, 
посол ГТО в Иркутской области 
Константин Познянский. А руко-
водитель регионального филиа-
ла Государственного фонда под-
держки участников специальной 
военной операции «Защитники 
Отечества» Юлия Домашевская 
вручила ключи от автомобилей 
Lada Granta на ручном управлении 
двум ветеранам СВО – Владимиру 
Богодухову из Казачинско-Ленско-
го района и Вадиму Дилигуру из 
Усть-Илимска. 

– Это не только техническое 
средство реабилитации, это сред-
ство возвращения к жизни, – от-
метила Юлия Домашевская. – Нам 
необходимо сделать так, чтобы по-
лучившие тяжелые ранения вете-
раны СВО могли восстановиться 
как можно быстрее, не только 
физически, но и морально, 
чтобы они могли активно 

жить, работать, растить детей, за-
ботиться о близких. 

Эту же цель преследует и «Ку-
бок защитников Отечества». По 
словам Натальи Кривошеевой, ди-
ректора регионального Ресурсно-
методического центра развития 
физической культуры и спорта, 
когда в первый раз проводились 
соревнования, было сложно при-
влечь ветеранов СВО. Бывшие бой-
цы хорошо общаются между со-
бой, но часто избегают контактов 
с другими. 

– Была проведена большая ра-
бота, – рассказала Наталья Криво-
шеева. – Мы даже обучили самих 
ветеранов СВО, чтобы они стали 
инструкторами и тренировали та-
ких же, как они. Им больше верят, 

за ними идут. Всего об-
учили 640 человек, в том 
числе удаленно, пока на-
ши ребята воюют. 

Участники соревнова-
ний представляли 15 му-

ниципальных образова-
ний – Усть-Илимский 
муниципальный округ, 
Нижнеудинский, Ир-

кутский, Аларский, 
Слюдянский, Заларинский, 
К а з ач и нс к о -Ле нс к и й , 
Осинский и Нукутский 
районы, а также города 

Зима, Братск, Усть-Илимск, 
Саянск, Ангарск и Иркутск. 

– Удалось собрать це-
лую команду, – рас-
сказал заместитель 
мэра Усть-Илимска по 
общественной безо-
пасности Наиль Гари-

по. – Есть среди нас спортсмены, 
бойцы, получившие инвалидность 
на войне, ветераны СВО. Я вот тоже 
полтора года был на спецоперации, 
из-за возраста домой отправили, 
все-таки 65 лет. Долго не трени-
ровался. Многие из наших ребят 
вообще не занимались спортом, но 
решили все-таки приехать, попро-
бовать свои силы. 

В программу «Кубка защитни-
ков Отечества» в этом году вклю-
чены многоборье ГТО, настольный 
теннис, пулевая стрельба, арм-
рестлинг, дартс. Впервые вош-
ли настольные спортивные игры 
(шаффлборд, джакколо и корнхол). 
Соревнования проводились в лич-
ном и командном зачете. Кроме 
того, для зрителей и болельщиков 
был организован мастер-класс от 
Федерации гонок дронов Иркут-
ской области, а также соревнова-
ния по армрестлингу и многобо-
рью ГТО. 

В личном зачете на соревно-
ваниях среди ветеранов СВО по 
стрельбе и дартсу золотые меда-
ли завоевал Геннадий Филиппов 
(Байкальский союз ветеранов бо-
евых действий), в армрестлинге 
в 1-й классификационной катего-
рии победил Евгений Асташенко 
из Нижнеудинска, во 2-й – золото 
у Владимира Богодухова из Ка-
зачинско-Ленского района. В на-
стольном теннисе в 1-й класси-
фикационной категории лидером 
стал Илья Дельбеев из поселка Ку-
тулик, во 2-й – Алексей Воронин 
из Иркутска.

 Елена ПШОНКО
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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 СПОРТ  В Иркутском спорткомплексе «Байкал-Арена» прошли соревнования среди ветеранов СВО «Кубок 
защитников Отечества» и VIII Спартакиада ветеранов боевых действий, собравшие более 200 человек.
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 КОЛОРИТ  Увидеть 
неповторимые краски 
Индии, лица ее 
жителей, изображения 
достопримечательностей, 
культовых сооружений 
и пейзажей можно в 
Иркутске. Выставка 
«Я нашел тебя, моя 
Индия. Лик Бхараты» 
открылась 13 февраля 
в Галерее сибирского 
искусства областного 
художественного музея 
им. В.П. Сукачева. В 
экспозиции представлено 
более 170 произведений 
всех видов и жанров 
изобразительного 
искусства 30 художников 
из разных регионов 
России, которые подолгу 
работали в Индии. 

– Художники из нашей страны 
имели возможность долгие годы 
работать в Индии, ведь все эти 
произведения созданы в имении 
Константина Рериха в Гималаях, 
– рассказал куратор проекта ака-
демик Российской академии ху-
дожеств Владимир Анисимов. – Я 
очень люблю эту страну за ее непо-
вторимый колорит. Часто вспоми-
наю индийский восход, когда над 
всей страной возникает утренняя 
дымка и поет удод, потом в воздухе 
появляются дурманящие ароматы 
тех блюд, которые индийцы гото-
вят на завтрак. Уверен, что на этой 
выставке вы сможете погрузиться 
в совершенно особенную атмосфе-
ру этой страны.

Масштабный передвижной 
выставочный проект подготов-
лен Российской академи-
ей художеств. Экспо-
зиция приурочена к 
75-летию дипло-
матических от-
ношений между 
Россией и Инди-
ей, а также 150-летию 
выдающегося художни-
ка Николая Рериха. Среди 
работ на выставке произ-
ведения академиков и на-
родных художников Рос-
сии: Александра Белашова, 
Константина Войнова, Юрия 

Копейко, Станислава Никиреева, 
Валентины Малолетковой и мно-
гих других. 

– Это была экспедиция в Индию 
длиною в десятилетия, она нача-
лась еще в 1980-х годах, и мы име-
ли возможность жить там по два 
месяца, – подчеркнул Владимир 
Анисимов. – Интересно то, что на 
этой выставке представлены име-
нитые авторы – академики, на-
родные, заслуженные художники. 
Но секрет заключается в том, что 

все свои звания они 
получили гораздо 

позже, а в 1990 году это были мо-
лодые ребята, хотя уже довольно 
известные. 

На выставке представлены рабо-
ты очень разные по характеру и на-
строению. Однако в каждой их них 
есть что-то настолько аутентичное, 
что кажется, начинаешь чувство-
вать аромат пряностей, слышать 
ритм улиц и погружаться в особый 
колорит этой страны прямо в му-
зейной экспозиции. В первом зале 
зрителей встречает керамическая 
скульптура «Индийский мальчик, 
играющий на раковине», выпол-

ненная почти в человеческий рост 
народным художником РФ Серге-
ем Горяевым. Позади нее на цен-
тральной стене мы видим целую 
галерею жителей Индии, создан-
ную художником Ольгой Яушевой. 
Неподалеку – яркие живописные 
работы Аллы Полковниченко, по-
священные городу Пушкар, знаме-
нитому своей ежегодной ярмаркой. 

– На выставке вы можете уви-
деть 12 работ выдающегося графи-
ка Майи Хлебниковой – племян-
ницы известного поэта футуриста 
и первые офорты из имения Рери-
ха, созданные Рустамом Яушевым. 
Здесь, кстати, представлены и его 
живописные работы, – отметил 
Владимир Анисимов. 

Помимо произведений, погру-
жающих зрителей в современные 
реалии Индии, на выставке есть 
множество работ, посвященных 
искусству и религии этой страны,  
ее влиянию на мировую культуру. 
Например, два панно представляют 
особый вид декоративно-приклад-
ного искусства – «Раджистанское 
шитье». Большое живописное по-
лотно «Маугли» художника Ми-
хаила Переяславца иллюстрирует 
известное произведение англий-
ского писателя Редьярда Киплинга. 
Книжный график Людмила Юга 
показала на выставке целую серию 
иллюстраций к памятнику древ-
нерусской литературы «Афанасий 
Никитин. Хождение за три моря». 
А художник Анна Милосердова по-

святила свой масштабный трип-
тих в технике росписи по шелку 
Николаю Рериху. 

Масштабный проект «Я 
нашел тебя, моя Индия. 

Лик Бхараты» проедет 
18 городов России. В 
Иркутск он прибыл 
из Улан-Удэ и уже 
успел побывать в 
других городах 
Дальнего Вос-
тока. Посетить 
выставку мож-
но до 23 марта.

 Елена ОРЛОВА 
Фото Антона 
КОКИНА 
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  ДЕЛА И ЛЮДИ  Завтра 
Иркутск простится 
с руководителем 
молодежного 
благотворительного 
фонда «Возрождение 
земли Сибирской» 
Еленой Твороговой. 
11 февраля – за 
четыре дня до своего 
преждевременного 
ухода из жизни – Елена 
Творогова открывала в 
Иркутске уникальный 
арт-объект из вторичного 
стекла под названием 
«Равновесие». На той 
презентации был и наш 
корреспондент. 

СМОТРИ НАВЕРХ

– Юля, помнишь, больше года 
назад мы ездили в Ангарск в ма-
стерскую «Клевер»? Проект еще не 
начинался, мы только готовились 
обучать там мастеров, а сейчас по-
смотри, какую красоту они сде-
лали! – Елена (а мы за давностью 
знакомства обращались друг к дру-
гу по имени) задорно улыбнулась и 
попросила посмотреть наверх.

Там, под потолком ивент-про-
странства иркутского ТЦ «Дока», 
в подсветке ламп как будто парят в 
воздухе стеклянные кругляши. Это 
первый в Сибири коллективный 
арт-объект из вторичного стекла. 
Называется «Равновесие». Каж-
дый из 60 фрагментов на разной 
высоте поддерживает единствен-
ное крепление. Это результат со-
вместной работы 20 мастеров, ко-
торые обучались основам фьюзинга 
и ресайклинга по проекту «Стекло 
не мусор!». 

В конце 2023 года мы охотно от-
кликнулись на предложение Елены 
Твороговой рассказать о ее планах 
по этому проекту. И не только по-
тому, что тот выиграл в конкур-
се Фонда президентских грантов, 
просто идеи Елены были небаналь-
ными, а высказывания яркими и 
образными, «причесывать» кото-
рые – только портить. Настоящий 
подарок для журналиста. 

– Проект стартовал в феврале 
прошлого года, и мы за это время 
много чего сделали. Самое главное 
– обучили мастеров, которые теперь 
не теоретически, а пальчиками на-
учились создавать из вторичного 
стекла интересные, нужные, яркие 
произведения. В мае мы прово-
дили креативную сессию, спорили, 
где размещать коллективный арт-

проект: на открытом воздухе или 
под крышей. И пришли к тому, 
что все-таки под крышей, потому 
что, как ни крути, стекло хрупкий 
объект. На этот арт-объект, кстати, 
ушла чертова уйма оконных стекол 
– уточнила Елена Творогова.

В основе «Равновесия» – 20 
старых окон размером 180 на 190 
см. Их меняли на новые в про-
мышленном здании Ангарска, где 
размещается мастерская «Кле-
вер». Так и досталось проекту более 
200 кг вторичного стекла. 

– В Иркутской области стекло 
не принимают, потому что никто 
не знает, что с ним делать. Бли-
жайшее перерабатывающее пред-
приятие в Новосибирске. Довезти 
можно железной дорогой, но там 
высокие тарифы. Получается, что 
экономически у нас не выгодно со-
бирать, сортировать и отправлять 
туда стекло, поэтому оно попадает 
в лучшем случае на полигоны ТБО. 
Чаще загрязняет леса и водоемы, 
в том числе Байкал, – так руково-
дитель МБФ «Возрождение земли 
Сибирской» говорила нам на стар-
те проекта. 

УМЕНИЕ ВДОХНОВЛЯТЬ

Профессиональный биолог Елена 
Творогова работала в очень непро-
стом сегменте общественного сек-
тора – экологическом. Но под стать 
названию презентованного ирку-
тянам арт-объекта умудрялась со-
хранять равновесие: заботиться о 
природе, не унижая человека, при 
этом не прятать голову в песок от 

проблем экологии. Была далека от 
алармизма, присущего некоторым 
защитникам окружающей среды, 
но могла покритиковать за излиш-
ний акционизм – будь то много-
численные ледовые переходы по 
Байкалу или неправильное устрой-
ство птичьих кормушек, которые 
по факту могли нести больше вре-
да, чем пользы. 

Следуя такой жизненной пара-
дигме, логично, что именно она 
реализовала уникальный проект 
«Школа экологического предпри-
нимательства». Вот примеры ци-
тат по поводу преждевременной 
кончины Елены Александровны в 
социальных сетях:

Сергей Перевозников, предпри-
ниматель: «Столько инициатив 
и дел: от ШЭПР до Совета НКО 
области, от тренингов людей до 
тренингов поселений, уверенно и 
с тактом она вывозила сложные 
дискуссии и споры, приводя со-
вершенно разных людей к общему 
пониманию…».

К этим словам могут присо-
единиться сотни жителей прибай-
кальских поселений, которые с ее 
помощью открыли свое дело. 

– Каждый видит в стекле что-
то свое – пузырьки во льдах Бай-
кала или застывшие капли дождя, 
– говорит соратница по проекту 
«Стекло не мусор!», руководитель 
студии «Клевер» Татьяна Вити-
орец. – Сейчас тема стекла у всех 
на слуху. Особенно есть интерес к 
стеклу как материалу, который мо-
жет быть переработан. В выставках, 

конкурсах обязательно есть номи-
нация «циркулярный дизайн». 
Это очень ценно и важно. 

ПЛАНЫ И МЕЧТЫ

В рамках проекта «Стекло не 
мусор!» прошли две выставки. И 
открытие «Равновесия» не должно 
было стать окончательным фина-
лом этой работы. Тем более, два 
выучившихся мастера уже откры-
ли свои небольшие мастерские в 
Иркутске. В том числе Элина Бау-
тина, выпускница первой группы 
обучения. 

– Я вообще по профессии эко-
номист, хотя с детства занималась 
рисованием, творчеством. Но это 
было хобби. Когда в соцсетях уви-
дела объявление об этом проек-
те, поняла, что такой шанс нельзя 
упускать. Я с удовольствием езди-
ла в ангарскую мастерскую, пер-
вым изделием была сувенирная 
лошадка, которую быстро прода-
ла. Сейчас, когда у меня есть своя 
печь, хочу делать светильники из 
вторичного оконного стекла, – по-
делилась планами девушка. 

А у Елены Твороговой была за-
думка приобрести для мастеров не 
просто муфельную печь для пере-
работки стекла, а большую стекло-
плавильную. Там стекло плавится 
до жидкого состояния. Это бы зна-
чительно расширило возможности 
переработки ненужных, казалось 
бы, стеклянных вещей. 

– В такой печи можно делать 
намного больше изделий, поэто-
му переработка вторичного стекла 
резко возрастет. За счет такой пе-
чи удастся создавать интересные 
объекты, которые могут выйти в 
городскую среду, – анонсировала на 
встрече Елена Творогова. 

Тогда никто не знал, что это бы-
ла ее последняя презентация. 

А еще она надеялась, что в Ир-
кутской области когда-нибудь от-
кроется завод по переработке сте-
клянных и других отходов. Хотела, 
чтобы пункты по сбору вторсырья 
были в каждом населенном пунк те 
и в каждом иркутском микрорай-
оне. У нее была масса задумок, как 
любят говорить чиновники от эко-
логии, «направленных на устой-
чивое развитие». Елена была чело-
веком-зажигалкой, человеком-ма-
яком с горящим сердцем. Видимо, 
и ушла поэтому от нас всего в 68 
лет. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Анатолия БЫЗОВА, 
Андрея ФЕДОРОВА 

Хрупкое равновесие
Памяти Елены Твороговой

БЩЕСТВО

  НЕКРОЛОГ  На 102 
году ушел из жизни капитан в 
отставке Галиаскаров.  
Галиаскаров Набиулла Галиулло-
вич родился 20 декабря 1923 г. 
в Звериноголовское Курганской 
области. В 1941 г. Н.Г. Галиаскаров 
окончил 9 классов Звериноголов-
ской средней школы. С 1942 по 
1944 гг. служил в рядах Красной 
Армии в звании старшины. Во 
время войны нес службу в соста-
ве 106-й танковой бригады 12-го 
танкового корпуса (Воронежский 
фронт), с 30 апреля 1942 г. был 

назначен командиром отделения 
бронемашин БА-20. Участник са-
мого крупного танкового сраже-
ния в истории – битва на Курской 
дуге. В марте 1943 г. получил ране-
ние ноги, после чего был достав-
лен в военный госпиталь Тамбова. 
После госпиталя назначен стар-
шиной роты учебного танкового 
полка. В 1944 г. был направлен в 
Иркутск, где проходил службу в 
органах безопасности – в след-
ственном подразделении и на 
оперативных должностях. Выс-
шее образование получил в 1953 

г., окончив Всесоюзный заочный 
юридический институт. В марте 
1955 г. уволен в запас Советской 
Армии. После увольнения из орга-
нов безопасности 20 лет посвятил 
работе в Восточно-Сибирском фи-
лиале НИИ труда, в дальнейшем 
возглавив его. Кандидат экономи-
ческих наук, заслуженный эконо-
мист РСФСР.

Награжден медалью «За боевые 
заслуги», медалью «За победу 
над Германией». За время служ-
бы Галиаскарову Н.Г. объявлена 
благодарность руководителя 

подразделения за добросовест-
ное отношение к исполнению 
служебных обязанностей и до-
стигнутые результаты в работе. 
Владел казахским, татарским и 
немецким языками.

Коллектив Управления выража-
ет искренние соболезнования 
родным и близким Набиуллы 
Галиулловича и сохранит о нем 
добрую память.

О месте и времени проведения 
церемонии прощания будет до-
ведено дополнительно.
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– Елена Творогова – на-
стоящий лидер, человек с 
огромным сердцем, без-
граничной энергией и ис-
кренним желанием менять 
мир к лучшему, – отмети-
ла начальник управления 
губернатора и правитель-
ства Иркутской области по 
связям с общественностью 
и национальным отноше-
ниям Ольга Куриленкова. 
– Она не просто реализо-
вывала проекты, она за-
жигала людей вокруг себя, 
вдохновляла, поддержива-
ла, помогала становиться 
сильнее. «Школа эколо-
гического предпринима-
тельства», которую она 
создала, стала не просто 
образовательной програм-
мой, а настоящей кузни-
цей профессионалов, гото-
вых брать на себя ответ-
ственность за природу, за 
общество, за будущее. Это 
ее наследие, которое про-
должит жить в каждом, 
кого она обучала и настав-
ляла.

Елена Творогова была не 
просто участником обще-
ственной жизни региона, 
а человеком, который внес 
значительный вклад в ее 
формирование.  

– Наши организации 
начали работу в конце 
1990-х годов и значитель-
но повлияли на развитие 
общественного сектора во 
всей стране, – отметила 
главный специалист Ре-
сурсного центра по под-
держке НКО в Иркутской 
области, президент Бай-
кальского регионально-
го союза женщин «Анга-
ра» Альбина Широбоко-
ва. – Фонд «Возрождение 
земли Сибирской» из-
вестен в России именно 
благодаря усилиям Елены 
Твороговой. Мы одни из 
первых в стране созда-
ли совет НКО, проводили 
первые гражданские фо-
румы, готовили матери-
алы для создания обще-
ственной палаты региона, 
разрабатывали почву для 
выхода НКО на рынок со-
циальных услуг, создава-
ли совместно с органами 
власти «Губернское собра-
ние общественности» – 

один из первых грантовых 
конкурсов в России. Еле-
на Александровна была не 
просто коллегой, она была 
надежным другом и пар-
тнером. Нужно отметить, 
что на эту деятельность 
уходила большая часть ее 
профессиональной и лич-
ной жизни, и очень мно-
гие общественные органи-
зации обязаны ей своим 
развитием. Хотя такой ли-
дер, думаю, был бы очень 
успешен в бизнесе, но она 
выбрала работать на благо 
общества. 

С 1997 года Елена Тво-
рогова была бессменным 
руководителем и идейным 
лидером фонда «Возрож-
дение земли Сибирской». 
Она буквально фонтани-
ровала интересными иде-
ями, которые понемногу 
делали нашу жизнь эко-
логичнее. За это время 
общественная организа-
ция много раз станови-
лась победителем конкур-
са грантов президента РФ 
и реализовывала яркие и 
интересные проекты. Один 
из последних – «Стекло не 
мусор!». В 2025 году фонд 
«Возрождение земли Си-
бирской» выиграл грант 
«Экологичным быть вы-

годно!», который предла-
гает найти альтернативу 
безудержному потребле-
нию. Еще один проект, 
который Елена Творогова 
написала для грантового 
конкурса крупной энерге-
тической компании, назы-
вается «Да будет свет!».

– Само название на-
столько символично, что 
буквально «ком в гор-
ле», – рассказала эколог, 
соучредитель ассоциации 
«Большая Байкальская 
тропа» Элеонора Еремчен-
ко. – Идея заключается в 
том, чтобы украсить об-
щественные пространства 
дизайнерскими светиль-
никами из переработанно-
го стекла. Мы сейчас ведем 
переговоры с руководством 
компании, чтобы реали-
зовать этот проект в па-
мять о Елене Александров-
не. Она была уникальным 
общественником, занима-
лась и социалкой, и эколо-
гией, что вообще большая 
редкость. Еще одно осо-
бенное сочетание качеств 
– она генерировала идеи и 
умела их воплощать. Была 
одновременно творческим 
и очень структурирован-
ным, организованным 
человеком. Я считаю, что 

нам колоссально повезло, 
что Елена Александров-
на оставалась иркутян-
кой. Ведь с ее талантами и 
компетенциями она легко 
могла стать коучем все-
российского уровня и пе-
реехать в столицу.

Но Елена Творогова не 
раз говорила, что Иркутск 
– ее любимый город, ко-
торый соразмерен ее рит-
му жизни и эстетическому 
восприятию. Кроме того, 
она не представляла, что 
может уехать далеко от 
Байкала, в природу кото-
рого она была влюблена. 
Много лет посвятила про-
блемам антропогенного 
влияния на озеро, для по-
мощи жителям Байкаль-
ска после закрытия БЦБК 
создала «Школу экологи-
ческого предприниматель-
ства». Одно из последних 
мини-интервью, которое 
летом дала Елена Творо-
гова иркутскому дайверу 
и волонтеру Александру 
Красовскому, тоже было о 
Байкале. 

– Всегда находятся лю-
ди, которым очень важно 
что-то построить на Бай-
кале, и всегда это делается 
во благо развития стра-
ны и региона, экономики 

и людей, – сказала Елена 
Творогова. – Эти мантры 
звучат на протяжении по-
следних 50 лет. В студен-
честве я была членом бо-
евой комсомольской бри-
гады по охране Байкала, 
мы еще тогда пытались 
противостоять строитель-
ству БЦБК, последствия 
от которого расхлебываем 
до сих пор. Потом были 
трубопроводы, с которыми 
удалось справиться. Да-
вайте учитывать ошибки 
прошлого, поэтому сегод-
ня надо решать пробле-
мы несовершенства за-
конодательства. Для этого 
нужны очень конкретные 
точечные поправки, кото-
рые уже сформулированы 
нашим научным сообще-
ством.

Елена Творогова роди-
лась в селе Александров-
ский завод Читинской об-
ласти. В 1978 году окон-
чила Иркутский государ-
ственный университет по 
специальности «биолог». 
Затем училась в аспиран-
туре Московского государ-
ственного университета. 
Кстати, ее проекты также 
охватывали соседние ре-
гионы.

– Лена – очень добрый 
и светлый человек, от нее 
всегда было какое-то теп-
ло, поговорил с ней – и 
вроде как сразу все нала-
дилось, – говорит министр 
природных ресурсов и эко-
логии Республики Буря-
тия Наталья Тумуреева. – 
С грустью вспоминаю то 
счастливое время, когда 
приезжала на ШЭПР. С ка-
ким пониманием она от-
неслась к тому, что я стала 
министром, нашла добрые 
и поддерживающие слова. 

Уход Елены Твороговой 
– невосполнимая утра-
та для многих сфер жиз-
ни региона и для многих 
людей, которым она сво-
им примером доказывала, 
что экологичное поведе-
ние – не абстрактная и 
недостижимая категория, 
а повседневная часть по-
ведения разумного совре-
менного человека. 

– Елена Творогова очень 
хорошо умела работать с 
людьми, ее безмерной до-
броты хватало на всех, 
– отметила заместитель 
председателя Всероссий-
ского общества охраны 
природы и председатель 
Иркутского областного от-
деления ВООП Вера Шле-
нова. – Тем, кто только 
становился на ноги, она 
с удовольствием помога-
ла. Консультировала и тех, 
кто уже имеет достаточ-
ный опыт. Умела искренне 
радоваться успехам других 
людей. Она была уникаль-
ным человеком, искрен-
ним, бесконфликтным, 
при этом энергичным и 
позитивным. Нам будет ее 
очень сильно не хватать.

 � Елена ОРЛОВА

НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ

Негасимый свет  
Елены Твороговой
Ушла из жизни председатель фонда 
«Возрождение земли Сибирской»

 � ПАМЯТЬ 15 февраля в Иркутске на 69-м году жизни скоропостижно скончалась 
известный общественный деятель, биолог, президент благотворительного 
фонда «Возрождение земли Сибирской», создатель «Школы экологического 
предпринимательства» Елена Творогова. Ее внезапный уход стал потрясением для 
всех, кому посчастливилось знать этого светлого человека. 
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В личном и командном 
зачете за призы и награды 
боролись и ветераны специ-
альной военной операции, 
в том числе с инвалидно-
стью, и ветераны боевых 
действий, которые пред-
ставляли команды силовых 
ведомств и общественных 
организаций Вооруженных 
сил РФ. Участники приехали 
из 15 муниципальных обра-
зований Иркутской области. 

– Сибиряки, как извест-
но, очень крепкие люди – и 
телом, и духом. И «Кубок 
защитников Отечества» – 
яркий тому пример. Про-
ведение областных сорев-
нований очень важно для 
участников специальной 
военной операции. Занятия 
спортом помогают героям 
реализовать свои таланты 
и способности. Благодаря 
тренировкам они быстрее 
восстанавливаются после 
ранений, укрепляют здоро-
вье и возвращают хорошую 
физическую форму, – от-
метил сибирский меценат 
и благотворитель Александр 
Солдатов, председатель по-
печительского совета Ир-
кутского регионального от-
деления «Императорское 
православное палестинское 
общество». – Уважение вы-
зывает мастерство вете-
ранов. Их мужество, сила 
духа и воля к победе за-
служивают глубокого вос-
хищения. Большое значение 
для участников соревнова-
ний имеет живое общение 
со своими боевыми товари-

щами. Это все помогает им 
быстрее вернуться к мир-
ной жизни.

В зоне специальной во-
енной операции бойцы 
прошли окопы, взрывы, у 
многих тяжелые ранения. 
Несмотря на то что у каж-
дого участника за плечами 
непростая история, они не 
утратили веру в жизнь, ве-
тераны вновь готовы прой-
ти испытания, только те-
перь на спортивной арене. 
В программу соревнований 
были включены соревно-
вания по многоборью ГТО, 
настольному теннису, пуле-
вой стрельбе, армрестлингу, 
дартсу, настольным спор-
тивным играм. 

Наравне с основными со-
ревнованиями по различ-
ным спортивным дисци-
плинам каждый из участ-
ников и болельщиков мог 
сдать нормативы ГТО. Та-
кую площадку организова-
ли активисты региональ-
ного отделения Ассоциации 
студенческих спортивных 
клубов России.

– На площадке мы при-
нимали нормативы по чел-
ночному бегу, прыжкам в 
длину с места, подтяги-
ванию из виса на высокой 
перекладине, рывку гири. 
Также все желающие мог-
ли выполнить наклон впе-
ред из положения стоя на 
гимнастической скамье, 

сгибание и разгибание рук 
в упоре, лежа на полу, сде-
лать подъем туловища за 
60 секунд. К нам приходило 
много родителей с детьми. 
Приятно было видеть мам и 
пап, которые сдавали нор-
мативы комплекса ГТО со-
вместно с детьми, выступая 
примером для них. Также 
было много пожилых лю-
дей, которые старались не 
уступать молодежи, – рас-
сказала Ирина Деревенец, 
председатель студенческого 
спортивного клуба «Бай-
кал» БГУ. 

Юные участники сорев-
нований не только боле-
ли на трибунах, они также 
могли проверить себя на 

меткость и силу, они то-
же завоевали свои при-

зовые медали. Главное 
– в «Байкал-Арене» 
состоялся диалог по-

колений. Каждый из 
школьников или студен-

тов получил уникальную 
возможность не просто по-
смотреть и вдохновиться 
примером ветеранов, но и 
задать им свои вопросы, уз-
нать их историю. Старшее 
поколение с удовольстви-
ем делилось с молодежью 
мудростью и жизненным 
опытом. 

– Такие соревнования 
возвращают уверенность 
в своих силах, развивают 
командный дух. Здесь нет 
проигравших, каждый из 
спортсменов – победитель! 
Главное, что своим при-
мером они вдохновляют на 
новые свершения и победы 
нашу молодежь. «Кубок за-
щитника Отечества» – это 
урок патриотизма в дей-
ствии. Кадеты, суворовцы 
и юнармейцы видят перед 
собой настоящих героев, 
которые с честью продол-
жают дело старшего поко-
ления, сумевшего отстоять 
мир и свободу в Великой 
Отечественной войне. Наша 
организация намерена под-
держивать проведение та-
ких областных спортивных 
соревнований. Они играют 
важную роль в воспитании 
молодого поколения, фор-
мируя чувство долга, от-
ветственности и любви к 
своей стране, – подчеркнул 
Сергей Зыков, председатель 
Иркутского регионального 
отделения «Императорско-
го православного палестин-
ского общества». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото предоставлено  
Иркутским региональным 
отделением ИППО

Урок открыл предсе-
датель Совета ветеранов 
МВД Эдуард Викторович 
Васькин. Свой разговор со 
школьниками он начал с 
примера мужественных 
личностей земли русской – 
святого благоверного кня-
зя Александра Невского и 
Александра Васильевича 
Суворова. Задавал ребятам 
вопросы: что такое муже-
ство в их понимании? Что 
такое для них подвиг в на-
ши дни?

Эдуард Викторович от-
метил, что и в истории 

Усть-Илимска есть свои 
герои, например Алексей 
Булгаков, один из пер-
вых милиционеров. Вете-
ран рассказал, что Алек-
сей Иванович Булгаков 
был простым парнем, при-
ехавшим на строительство 
Усть-Илимска. Сначала 
просто помогал милиции 
в оперативном комсомоль-
ском отряде, а затем в 1996 
году начал осваивать ми-
лицейскую службу в долж-
ности участкового в дерев-
не Ершово. Однажды в за-
вязавшейся драке с воору-

женным дебоширом он был 
смертельно ранен, но успел 
обезвредить преступника. 
Младший лейтенант ми-
лиции Алексей Булгаков 
посмертно награжден ор-
деном Красной Звезды. Ему 
было всего 29 лет…

В апреле 1969 года од-
на из улиц Усть-Илимска 
была названа в честь Алек-
сея Булгакова. А в 1988 году 
на улице Булгакова уста-
новлена мемориальная 
плита памяти погибшему 
милиционеру. По сложив-

шейся традиции на этой 
улице проводились торже-
ственные митинги с уча-
стием сотрудников ОВД, и 
сегодня здесь ежегодно 13 
мая – в день образования 
Усть-Илимского ОВД – со-
бираются ветераны, чтобы 
почтить память Алексея 
Булгакова.

Школа, в которой про-
ходило данное мероприя-
тие, как раз находится на 
улице Булгакова, каждый 
день ученики идут по ней 
навстречу своим знаниям.

– Такие встречи необхо-
димы подрастающему по-
колению, надо беречь и со-
хранять ту память, которая 
нам досталась по наслед-
ству, – считает председа-
тель Общественного сове-
та МО МВД России «Усть-
Илимский» Елена Юрьевна 
Малахова 

 � По информации МО МВД  
России «Усть-Илимский»

Урок патриотизма в действии

На улице героя
 � ПАМЯТЬ  В преддверии Дня защитника 

Отечества сотрудники полиции МО МВД 
России «Усть-Илимский» совместно  
с ветеранами МВД провели в школе  
№ 5 Усть-Илимска Урок мужества.

 � ТУРНИР  Большой праздник дружбы и спорта собрал в иркутском  
спорткомплексе «Байкал-Арена» свыше 400 участников. Второй год подряд здесь 
проводят «Кубок защитника Отечества». Ветераны боевых действий именно 
в спорте находят новый смысл жизни. Иркутское региональное  отделение 
«Императорское православное палестинское общество» оказало спонсорскую 
поддержку областным соревнованиям, чтобы они прошли на достойном уровне. 
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 � СОДРУЖЕСТВО  
Православные святыни 
белорусского народа 
в дар Иркутской 
епархии передало 
Иркутское отделение 
«Императорского 
православного 
палестинского общества». 
Событие состоялось 
17 февраля и было 
приурочено к 25-летию 
Союзного государства 
России и Белоруссии.

Чем дальше от сегодняшнего 
дня победный май 1945 года, тем 
больше появляется лжесвидетелей 
и псевдоисториков, которые норо-
вят переписать историю, предать 
забвению народный подвиг в раз-
громе нацистов. Этим вызовам на-
до противостоять, чтобы будущие 
поколения знали о героях своей 
страны, гордились их подвигами. 

– В год 80-летия Великой По-
беды особое внимание необходимо 
уделить школьникам и студентам. 
Важно, чтобы у молодежи, кото-
рая в будущем примет ответствен-
ность за дальнейшую судьбу Рос-
сии, было правильное понимание 
об исторических событиях про-
шлых лет. И в этом вопросе мы 
смело можем опираться на духов-
ный опыт Русской православной 
церкви. Молитвы, подвиги и жерт-
венность священнослужителей – 
это неотъемлемая часть истории 
нашей страны. А непобедимость 
русских воинов, о которой много 
сказано и написано, своими кор-
нями уходит в духовные тради-
ции, – поделился своим мнением 
сибирский меценат и благотво-
ритель Александр Солдатов, пред-

седатель попечительского совета 
Иркутского регионального отделе-
ния «Императорского православ-
ного палестинского общества». 

Общественная организация в 
честь 80-летия Великой Победы го-
товит передвижную выставку о ро-
ли Русской православной церкви в 
годы Великой Отечественной вой- 
ны. Выставка пройдет в регионах 
Сибирского федерального округа, 
ряде областей центральной части 
России и в столице нашей страны 
– Москве. О своих планах руковод-
ство Иркутского регионального от-
деления ИППО рассказало на встре-
че с митрополитом Иркутским и 
Ангарским Максимилианом. Кроме 
того, общественная организация 
передала в дар Иркутской епархии 
икону и напрестольный крест свя-
той княжны Ефросинии Полоцкой. 

– Эти святыни братского народа 
были изготовлены в Свято-Ели-
заветинском женском монасты-
ре Минской епархии Белорусской 
православной церкви. Работы вы-
полнены белорусскими мастера-
ми на личные средства Александра 
Солдатова. В прошлом году испол-
нилось 920 лет со дня ее рождения, 
– сообщил Сергей Зыков, председа-
тель Иркутского регионального от-
деления «Императорского право-
славного палестинского общества». 

Образ святой княгини Ефро-
синии Полоцкой считается одним 
из самых значимых для белору-
сов. Известно, что в юном возрасте 
она решила отказаться от мирской 
жизни и полностью посвятить се-
бя монашеству. Преподобная ак-
тивно выступала против ведения 
войн, занималась переписывани-

ем и переводом церковных книг. 
На скопленные средства построи-
ла две церкви в Полоцке, которые 
длительное время являлись из-
вестными центрами просвещения. 
Митрополит Максимилиан побла-
годарил за дары и выразил уверен-
ность в плодотворном сотрудниче-
стве между Иркутской митропо-
лией и Императорским православ-
ным палестинским обществом.

Общественная организация за-
нимается подготовкой торжеств по 
случаю 80-летия Великой Победы 
не только на территории России, 
но и в Республике Кыргызстан. 
В начале февраля Александр Сол-
датов обсудил праздничную про-
грамму с генеральным консулом 
РФ в городе Ош Андреем Бибише-
вым и заместителем представите-
ля Россотрудничества, директором 
Русского Дома Дмитрием Аврамом. 

В преддверии 9 Мая Иркут-
ское региональное отделение ИППО 
окажет помощь по реконструкции 
мемориального комплекса памяти 
героев войны. О планах по прове-
дению ремонтных работ говорили 
на встрече с президентом Джалал-
Абадской областной ассоциации 
«Славянских диаспор» Виктором 
Малюженко. 

– Также мы готовы оказать 
поддержку по восстановлению 
звонницы храма во имя Архи-
стратига Божия Михаила. Об этом 
говорили с благочинным Ошского 
благочиния Бишкекской и Кыр-
гызстанской епархии РПЦ, насто-
ятелем храма, протоиереем Вик-
тором Реймгеном. Надеемся, что к 
празднику все намеченные планы 
будут выполнены. Память о вой- 
не священна, наш долг – чтить и 
помнить подвиг народа, – отметил 
Александр Солдатов. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото предоставлено  
Иркутской епархией

Прием взрослого населения ве-
ла бригада врачей из Иркутского 
диагностического центра. В ее со-
став вошли кардиолог, пульмоно-
лог и гастроэнтеролог. Кроме того, 
прием осуществлял офтальмолог 
из Иркутской областной клиниче-
ской больницы. Детское население 
обследовали специалисты из Ир-
кутской областной детской кли-
нической больницы. Это невролог, 
травматолог-ортопед, хирург и эн-
докринолог.

Следующей территорией, куда 
направили врачей, стал Нижнеи-
лимский район. На базе Железно-
горской районной больницы прием 
будут вести взрослый и детский 
фтизиатры, а также врач-уролог.

Кроме того, для жителей района 
выделено порядка 300 квот на бес-
платное обследование в братском 
филиале Иркутского диагности-
ческого центра. Направления на 
обследования выдадут жителям, 
нуждающимся в высокотехноло-
гичных исследованиях. Они смогут 
проконсультироваться с кардиоло-

гом, пульмонологом и эндокрино-
логом, а также пройти высокотех-
нологичные виды исследований: 
МСКТ, МРТ, УЗИ на аппарате экс-
пертного класса, эхокардиографию 
и другие.

– Медицинский десант уже по-
казал свою востребованность и вы-
сокую эффективность в Братске и 
Братском районе. Отлично потру-
дились врачи и в Усть-Куте. Важно, 
что жители Нижнеилимского рай-
она смогут получить высокотехно-
логичную медицинскую помощь, 
– отметил министр здравоохра-
нения Иркутской области Андрей 
Модестов.

Напомним, глава региона по 
итогам рабочей поездки в Братск 
и Братский район поручил разра-
ботать концепцию развития здра-
воохранения северных территорий 
Приангарья на период 2025–2030 
годов. Для формирования предло-
жений концепции создана рабочая 
группа, которая посетит северные 
районы области.

 � Юрий ЮДИН

Прием северян

Святыни братского народа  
на иркутской земле

 � МЕДИЦИНА  По поручению губернатора области  
Игоря Кобзева узкопрофильные медицинские 
специалисты провели прием жителей Усть-Кута. Всего 
врачи обследовали 338 человек – 236 детей и 102 взрослых.
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  АКТУАЛЬНО  Школьник 
защищал свой рюкзак от 
бродячего пса, после неравного боя 
в больнице мальчику наложили 
больше 30 швов. Маленькая 
девочка захотела угостить 
уличную собачку чипсами, 
в ответ животное напало на 
ребенка, порвав ему губу, нос и 
щеку. Это реальные истории, с 
которыми сталкиваются врачи 
Ивано-Матренинской детской 
больницы. Тревожная статистика 
опасных случаев, когда жертвами 
бездомных животных становятся 
не только дети, но и взрослые, в 
Иркутской области только растет. 

ПО НАБЛЮДЕНИЮ КИНОЛОГОВ

Доцент факультета биотехнологии и ветери-
нарной медицины ИрГАУ, кинолог и зоотехник 
Ольга Ивонина за практически 40 лет работы 
изучила многие особенности и повадки собак. 
По ее словам, бродячие псы в большинстве сво-
ем это полудикие животные. Домашняя, поро-
дистая собака редко выживает на улице. 

– Количество бездомных животных растет в 
геометрической прогрессии. В одном приплоде 
может быть от четырех до одиннадцати щен-
ков. Даже если в естественных условиях выжи-
вает около половины, все равно это шесть-семь 
собак. За девять месяцев щенок становится 
половозрелой особью. Новое потомство у собак 
появляется уже через два месяца, – поясняет 
Ольга Ивонина. 

Бесконтрольное размножение уличных со-
бак представляет угрозу для диких и редких 
животных. Стая псов способна истребить всех, 
кто проживает в радиусе десяти километров. 
Охотоведы говорят, что за последние годы в 
окрестностях Иркутска практически полностью 
исчезли зайцы, собаки наносят вред белкам, 
ежам, наземно гнездящимся птицам. 

– Всемирная организация здравоохранения 
относит бродячих собак к источникам рас-
пространения многих заболеваний, в их числе 
сибирская язва, стригучий лишай, туляремия и 
т.д. Особую опасность представляет бешенство. 
Это смертельное заболевание, которое может 
закончиться летальным исходом для человека, 
– отмечает Ольга Ивонина. 

Эксперты говорят, что существует множество 
причин, по которым собаки могут агрессивно 
реагировать на человека. Например, в период 
размножения, когда у животных повышенный 
гормональный статус, или во время выращи-
вания потомства. Собаки могут защищать свою 
еду или территорию. 

– Поведение уличных собак поодиночке и 
в группе – это абсолютно разные вещи. В ус-
ловиях приюта собаки продемонстрируют на 
человека пассивно-оборонительную реакцию. А 
если порядка десяти собак выпустить в пределах 
населенного пункта, они соберутся в стаю, бы-
стро «определят» свою территорию, кормовой 
ресурс и будут окарауливать его. Агрессия – это 
защитная функция животного. Стерильная со-
бака или нет, ей в любом случае надо выживать. 
Моя позиция однозначна – собак не должно 
быть на улице города. Либо они находятся под 
контролем хозяев, либо их нет вообще, точно 
также, как не должно быть лис, волков и крыс, 
– поделился мнением кинолог, инструктор со-
баководства и дрессировки Игорь Ильин.

НЕ ПРОТИВОРЕЧИТ ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
ЗАКОНУ

Сегодня в отношении беспризорных живот-
ных действует так называемый способ ОСВВ, 
предусматривающий отлов, стерилизацию, 
вакцинацию и выпуск в условия естественного 
обитания. Время показало, что стерилизация 
лишает животное возможности размножаться, 
но не удаляет зубы, агрессия у животного нику-
да не исчезает. 

В России с 2018 года действует федеральный 
закон № 498-ФЗ «Об ответственном обраще-
нии с животными и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации», который дает право субъектам 
определять порядок обращения с безнадзорны-
ми животными на своей территории. Ассоци-
ация муниципальных образований Иркутской 
области выступила инициатором законопроек-
та «Об установлении порядка осуществления 
деятельности по обращению с животными без 
владельцев и определении перечня мероприя-
тий при осуществлении такой деятельности на 
территории Иркутской области». 

14 февраля состоялось общественное обсуж-
дение законодательной инициативы Ассоциа-
ции муниципальных образований региона, ор-
ганизованное Общественной палатой региона. 
Свыше 130 человек пришли в Центр «Мой биз-
нес», чтобы высказать свое мнение о проекте 
закона. 

– Проект закона разрабатывался рабочей 
группой, в которую вошли представители Рос-

природнадзора, Роспотребнадзора, прокурату-
ры, научное сообщество в лице Иркутского 
аграрного университета имени А.А. Ежевского 
и Байкальского государственного университета, 
юристы и другие эксперты. Проект закона был 
рассмотрен в муниципальных образованиях, 
депутатами местных дум, получил положи-
тельное заключение прокуратуры Иркутской 
области. Отдельно прорабатывается закон об 
административной ответственности, – сооб-
щила Зоя Масловская, исполнительный дирек-
тор Ассоциации муниципальных образований 
Иркутской области. 

По ее словам, основными целями законопро-
екта являются обеспечение безопасности прав и 
законных интересов граждан, а также гуманное 
отношение к животным. Законопроект вводит 
такое понятие, как «сторожевая собака», за-
крепляет право закрытых территорий (напри-
мер, СНТ или ДНТ) на самостоятельный отлов 
безнадзорных животных. Наравне с приютами 
появятся так называемые пункты временного 
содержания собак, у которых нет владельцев. 

Споры вызывает статья, которая касает-
ся умерщвления безнадзорных животных. По-
вышенное внимание этому вопросу уделяют 
представители различных зоозащитных орга-
низаций Иркутской области. В частности, На-
талья Самойличенко из «Альянса защитников 
животных» заявила: 

– Создается впечатление, что закон писала 
функция, настолько он формален. Он не о стро-
ительстве приютов, не о создании зоополиции, 
это закон об отлове, помещении в пункты вре-
менного содержания, умерщвлении. 

Зоя Масловская обратила внимание, что 
правила обращения с бездомными животны-
ми установлены федеральным законодатель-
ством, а также решением Конституционного 
суда. Если открыть и внимательно прочитать 
федеральный закон, то там написано, что к 
умерщвлению прибегают «в случае необходи-
мости прекращения непереносимых физиче-
ских страданий нежизнеспособных животных 
или неизлечимых последствий острой травмы, 
несовместимых с жизнью». Вместе с тем реше-
ние Конституционного суда внесло дополнения 
в действующее законодательство, в частности, 
в постановлении говорится, что «умерщвление 
животных без владельцев – мера, использова-
ние которой может быть оправдано, лишь когда 
прочие мероприятия не могут обеспечить над-
лежащий уровень защиты человека, его прав и 
свобод, общественную безопасность».

В течение двух часов, а именно столько дли-
лись общественные обсуждения, свое мнение 
смогли высказать около 30 человек. В текущий 
вариант законопроекта уже поступило около 40 
поправок. Со всеми изменениями и дополне-
ниями законопроект будет внесен на рассмо-
трение в Законодательное Собрание Иркутской 
области.  

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 
По информации Роспотребнадзора, в 2023 году от укусов бездомных животных пострадало 3512 
человек, из них 1264 – это дети. В 2024 году число нападений на людей увеличилось до 4041 
случая, включая 1394 ребенка. Согласно мониторингу, который сегодня в регионе проводит Служба 
ветеринарии, без владельцев зафиксировано 11585 животных. 

Хвостатые беспризорникиХвостатые беспризорники
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Деревня Куяда Эхирит-Булагат-
ского района свое название по-
лучила от речки, протекающей в 
этих местах. Сельским хозяйством 
здесь занимаются не первое столе-
тие – деревня основана в 1681 году. 
В советское время Куяда являлась 
базой для опытно-производствен-
ного хозяйства, а в 2021 году кре-
стьянско-фермерское хозяйство по 
направлению «растениеводство» 
открыла Алена Шенина.

– Я выросла в деревне, мама и 
папа держали огромное количе-
ство скота. Всегда была с родите-
лями: сенокос, покупка кормов, 
уход за телятами. Став постарше, 
решила уехать из деревни, по-
ступила в Иркутский политех на 
юриста, но все-таки сельское хо-
зяйство было мне по-прежнему 
близко. Свою дипломную работу 
посвятила теме «Правовое поло-
жение крестьянско-фермерских 
хозяйств», и дальнейшая карьера 

была связана с этой сферой – по-
могала предпринимателям со-
ставлять бизнес-планы для орга-
низации производства. Зная, что 
есть программы поддержки, умея 
работать с отчетной документа-
цией, решила и сама попробовать 
открыть свое КФХ, – рассказывает 
Алена.

Приобрести недостающий опыт 
помог пилотный проект «Школа 
фермера», где наша собеседница 
получила квалификацию ферме-
ра-менеджера. Тогда же удалось 
получить субсидию министерства 
сельского хозяйства «Агростар-
тап», на выделенные средства 
Алена приобрела трактор. Нередко 
девушка сама садится за руль.

На участке площадью 18 гек-
таров Шенина возделывает кар-
тофель двух сортов. Обрабатывать 
поле во время посевной, а также 
снимать урожай Алене помогают 
отец и наемные работники.

– Картофель – культура при-
тязательная, не любит дождь и 
засуху. Всего должно быть в меру. 
Год на год не приходится, но мы 
стараемся снимать хороший уро-
жай – приобретаем свежие семена 
из других районов.

Реализовать урожай помогает 
кооператив. С его же помощью, 
рассказывает фермер, можно арен-
довать недостающую сельхозтех-
нику, например комбайн.

Зима – не время для отдыха и 
простоя. Уже сейчас идет полным 
ходом подготовка к новой посевной 
кампании 2025 года: закупаются 
семена, удобрения, топливо, про-
водится дефектовка техники, осо-
бенно если она заграничная.

– В случае поломки ждать зап-
части долго – около 90 дней. Мы 
не можем себе позволить ждать 
столько, поэтому работаем уже 
сейчас. Нельзя, чтобы задержива-
лись поставки удобрений, – после 

посадки вносить их в почву очень 
проблематично, – говорит Алена 
Шенина.

Есть свои нюансы в выборе 
подкормки, отмечает Алена: кар-
тошка растет крупной благодаря 
перегною, из-за него активно ра-
стут и сорняки. Неизбежна обра-
ботка гербицидами, но из-за них 
есть вероятность того, что и сами 
корнеплоды не вызреют в срок.

– Берем минеральные удобре-
ния – с ними проще, после их 
применения травы немного рас-
тет, и картошка меньше болеет. А 
перегной лучше завозить на пары 
(поле, не занимаемое посевами). У 
нас, может, не такое большое хо-
зяйство, но в этом есть плюсы: все 
под контролем. Мы работаем на 
качество.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из личного архива  
Алены Шениной

Алёнино поле
	� МОЛОДЫЕ	КАДРЫ	ДЛЯ	СЕЛА  В Эхирит-Булагатском районе 

с 2021 года действует крестьянско-фермерское хозяйство Алены 
Шениной. На 18 га растет «второй хлеб» – картофель. Об особенностях 
выращивания этого овоща в Сибири Алена поделилась с «Областной». 

СЕЛЬСКОЕ	ХОЗЯЙСТВ



OGIRK.RU20 19 февраля 2025 № 18 (2808)

Листаю «Иркутскую летопись» 
Ю.П. Колмакова. И внезапно на-
тыкаюсь на запись:

«15 августа 1911 года в городе 
Елец при совершении полетов на 
аппарате «Блерио» погиб воен-
ный летчик М.М. Золотухин, ро-
дившийся в 1871 году в Иркутске 
и окончивший курс Иркутского 
юнкерского училища».

Оказывается, в Молчанов-
ке сохранились несколько номе-
ров журнала «Воздухоплаватель». 
Нахожу текст о трагедии (но без 
упоминания места рождения):

«Телеграф принес печальное 
известие о гибели в городе Ельце 
русского авиатора штабс-капитана 
в запасе Мстислава Максимови-
ча Золотухина. Авиатор во время 
спуска на «Блерио» с незначи-
тельной высоты вылетел из ап-
парата, который всей тяжестью 
придавил его. М.М. Золотухин, 
промучившись несколько часов от 
тяжких повреждений всего тела, 
скончался. 

Какой-то злой рок преследовал 
этого летчика. Еще в 1910 году с 
декабря месяца он начал обучать-
ся воздухоплаванию. Первые его 
попытки научиться летать были 
сделаны в авиационной школе Се-
вастопольского аэроклуба, где он 
вдребезги разбил аппарат «Бле-
рио», но сам остался невредим. 

Но эта катастрофа не умень-
шила стремлений Золотухина к 
воздухоплаванию. Он даже на-
чал строить аппарат собственной 
конструкции. Нашелся в Цари-
цыне миллионер Воронин, кото-
рый приобрел для Золотухина но-
вый «Блерио». Снова на нем стал 
учиться летать Золотухин. И этот 
«Блерио» был разбит при паде-
нии авиатора, каким-то чудом 
снова уцелевшего. 

Золотухин перекочевал в Пе-
тербург и стал учиться летать на 
«Фармане». Наконец давно же-
ланная его мечта сбылась. 9 авгу-
ста он вместе с госпожой Зверевой 
сдал пилотский экзамен. Получив 
диплом, отправился в Елец, где, 
совершая полеты, и погиб на роко-
вом для него «Блерио». 

Совет Всероссийского аэроклуба 
постановил принять на себя все 
расходы по погребению погибшего 
в Ельце летчика штабс-капитана 
Золотухина. Вдове покойного будет 
выдано пособие из фонда воспо-
моществования семействам погиб-
ших воздухоплавателей». 

Поверив «Летописи», я сообщил 
читателям: дескать, неожиданно 
обнаружен первый российский во-
енный летчик – наш земляк...

История эта продолжилась, но 
не так, как ожидал. Получаю со-
общение из Липецка. Местные ис-
следователи опровергают: мол, Зо-
лотухин родился позже – в 1881 
году, но не в Иркутске, а в селе Мо-
сковка Усманского уезда Липецкой 
губернии. И учился здесь же, в селе 
Отскочном. Сохранилась обложка 
какой-то книги с надписью: «Дана 

сия книга ученику Отскоченско-
го сельского училища Мстиславу 
Максимовичу Золотухину в награ-
ду за успехи в науках и отличное 
поведение 1 сентября 1892 г.».

Далее мои коллеги путают – и 
себя, и меня: 

«Каким образом одиннадцати-
летний подросток попал в Отскоч-
ное, до сих пор остается загадкой. 
А перед этим Мстислав учился в 
Усманском начальном училище, 
но его исключили «за вольнодум-
ство»...

Судьба забросила его в далекий 
сибирский Иркутск, где Золотухин 
окончил местное юнкерское учи-
лище...

Окончив с отличием Иркут-
ское юнкерское училище, Мстислав 
Максимович поступает на службу в 
русскую армию... Мстислав Макси-
мович покидает Царицын и пере-
бирается в глушь – в Сибирь. Здесь 
он изучает английский, француз-
ский и японский языки. Страна 
восходящего солнца была совсем 
рядом. А через несколько месяцев 
вспыхнет русско-японская война. 

Каким-то образом Золотухин 
знакомится с «политическими» 
– в стране началась первая русская 
революция. Его отправляют в от-
ставку в чине поручика. Неблаго-
надежность...

В поисках лучшей доли он вновь 
прибывает в Царицын, где знако-
мится с крупнейшим рыботоргов-
цем Ворониным. Последний владел 
заводом, Мстислав Максимович 
устроился на предприятие инже-
нером. 

Однажды Золотухин увидел па-
рящий аэроплан, и его мечтой ста-
ло небо. Узнав об этом, рыбный 
олигарх решил стать своего ро-
да спонсором. Золотухин едет во 
Францию, где летному делу обуча-
лись многие русские...

Его ждет Россия. Мстислав Мак-
симович поступает в Севастополь-
скую авиашколу, но, увы, здесь его 
поджидала очередная неудача...

Но Мстислав Максимович про-
явил невероятную настойчивость. 
Он поступает в Гатчину, где окан-
чивает школу «Гамаюн». Экзаме-
ны на звание пилота он сдал 22 
августа 1911 года...

Надо было «отрабатывать» 
деньги. По контракту Золотухин 
совершает показательные полеты в 
небе Царицына, Одессы, Севастопо-
ля. После этого его ждали в Ельце, 
куда он прибыл вместе с женой и 
механиком Лебедевым...

Допускаю, что «22 августа» – 
досадная опечатка: Золотухин сдал 
экзамен 10 августа. А уже 15-го по-
гиб в Ельце. Какие же полеты за че-
тыре дня могут быть в Царицыне, 
Одессе, Севастополе?

И еще. Вы пишете, что в роковой 
для него Елец Золотухин приехал с 
женой. Я не поленился найти газе-
ту «Елецкая жизнь» (за 1911 год), 
которая утверждает, что похороны 
авиатора пришлось отложить на 
несколько дней – до приезда жены 
из Кисловодска...

Вопрос «где родился первый во-
енный летчик России» пока остал-
ся без ответа.

Может быть, он приехал в Ир-
кутск, чтобы поступить в юнкер-
ское училище. Существует «Общий 
список офицерским чинам Русской 
Императорской армии. Состав-
лен по 1 января 1909 года», где на 
странице 387 значится подпоручик 
Мстислав Максимович Золотухин в 
составе 18-го Восточно-Сибирского 
стрелкового полка, в то время сто-
явшего на ст. Березовка близ Верх-
неудинска (ныне Улан-Удэ). 

Очевидно, в 1909 году он был 
произведен в поручики, после чего 
отправился в Севастополь – учить-
ся летать. Дослужившись до зва-
ния штабс-капитана, тут же вы-
шел в запас, чтобы полнее отдать-
ся любимому делу, это по счету 
11-й дипломированный русский 
летчик. И третий в России, кого 
навсегда взяло небо...

На фотографии, сделанной не-
ким А. Борисовым на Гатчинском 
аэродроме в 1911 году (возможно, 
в день сдачи экзаменов на право 
летать) – теперь уже легендар-
ные люди: на аппарате «Фарман» 
(слева направо) Федор Федорович 
Колчин, в белом шарфе – пер-
вая российская авиатрисса Лидия 
Виссарионовна Зверева, на месте 
летчика – Петр Владимирович Ев-
сюков. Пока не установлен боро-
дач, держащийся за стойку. Стоят: 
А.И. Фанталов, И.С. Аствацатуров, 
неизвестный офицер в шинели, 
Сергей Сергеевич Щетинин, в ко-
жаной куртке – Олег Шарский, 
Александр Александрович Агафо-
нов, Мстислав Максимович Золо-
тухин, неизвестный без головного 
убора, авиатрисса Евдокия Васи-
льевна Анатра-Наумова, секретарь 
Императорского Всероссийского 
аэроклуба, инструктор Александр 
Николаевич Срединский, женщи-
на и трое ребят – неизвестны. 

 Михаил ДЕНИСКИН, журналист, член 
Российского Военно-исторического 
общества

Немыслимой отваги летуны
  ОЧЕРК  

24 июня 1925 года 
Иркутск принял 
шесть самолетов, 
совершавших 
агитперелет по 
маршруту Москва 
– Пекин. Эту дату 
принято считать 
днем рождения 
Иркутского 
авиапредприятия. 
Мы продолжаем 
публикацию 
очерков журналиста 
Михаила Денискина 
к 100-летию 
Иркутской авиации.

100 ЛЕТ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ Р    ССИИ
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

БЩЕСТВО

С 2001 года Валентина Белоцер-
ковская преподает в Иркутском 
аграрном техникуме специаль-
ность «ветеринария» – предме-
ты «анатомия» и «физиология 
животных». Выросшая в сельской 
местности, она не понаслышке зна-
ет о необходимости присутствия 
специалиста-ветеринара: крупный 
рогатый скот, домашние животные, 
всем нужны внимание и забота.

В копилке ее наград – нагрудный 
знак «Почетный работник воспи-
тания и просвещения Российской 
Федерации», почетная грамота Об-
щероссийского профсоюза образо-
вания, благодарности и грамоты 
Заксобрания Иркутской области, 
региональных министерства обра-
зования и министерства сельско-
го хозяйства, мэра Иркутска. Но 
главным в своей работе Валентина 
Белоцерковская называет обучение 
востребованных специалистов и 
воспитание хороших людей.

– Я выросла в сельской местно-
сти, мама до сих держит скот. Все 
умела: и доить, и пасти. Сено ко-
сили сами, летом жила на покосах. 
Из детства идет жалость и любовь 
к животным. Когда передо мной 
встал вопрос, куда поступать, мама 
мне напомнила о случае из детства 
– у меня умер щенок, мне было его 
очень жалко, а ветеринаров у нас не 
было. Это повлияло на мой выбор. 
Окончила Бурятскую сельскохозяй-
ственную академию. Уже будучи 
преподавателем техникума, ходила 
на курсы, работала в учебной вете-
ринарной клинике. Теория и прак-
тика у меня шли рука об руку.

 Æ Поменялся ли подход к обучению у 
студентов?

– Раньше было много ребят из 
деревень, поселков, которые рас-

считывали после обучения вер-
нуться домой, в хозяйства. Неко-
торые из наших выпускников ста-
ли уже большими начальниками. 
Сейчас много городских жителей 
идет учиться, но не все хотят ра-
ботать по специальности. Когда я 
училась, к нам приезжали ребя-
та из Забайкальского края как це-
левики. Ветстанции отправляли 
учиться детей, зная, что через три-
четыре года к ним приедет готовый 
специалист. И поддержка, конеч-
но, жилье, хорошая оплата труда, 
особенно если молодой специалист 
родом не из этих мест.

 Æ Что для вас главное в преподава-
нии?

– Говорят, что для педагога самое 
главное, когда ученики становят-
ся лучше его. Сейчас не так много 
студентов идет в нашу профессию, 
к сожалению. Когда я беру груп-
пу, моя главная цель, чтобы мы 
были сплоченным коллективом. Со 
второго курса предлагаю ребятам 
устроиться в ветеринарные клини-

ки для практики. Ребятишек берут 
с удовольствием. Учеба сложная, 
нужно уметь совмещать. Главная 
цель – вырастить востребованного 
специалиста и человека с добрым 
сердцем.

В 2021 году в России появил-
ся Форум классных руководителей 
(ФКР) – федеральная площадка для 
открытого диалога классных руко-
водителей со всех регионов стра-
ны. Форум объединяет активистов 
школьного образования и кураторов 
групп среднего профессионального 
образования, ориентированных на 
обеспечение конкурентоспособно-
сти российского образования и вос-
питание подрастающего поколения 
на основе духовно-нравственных 
ценностей народов Российской Фе-
дерации.

В начале февраля пятый по сче-
ту Форум классных руководителей 
объявил результаты отбора послов 
площадки – по одному представи-
телю от региона. В этом году При-
ангарье представляет Валентина 
Белоцерковская.

 В первый раз узнала о форуме 
еще в ковидные времена, смотре-
ла онлайн. И во второй раз. А на 
третий форум решила попытаться 
сама. Мне было интересно, что в 
мероприятиях ФКР участвуют и из-
вестные люди, и политики, и про-
стые учителя. Решила, что надо то-
же попробовать свои силы – пройти 
все этапы, в основном это тестиро-
вание. Завершающим этапом была 
видеовизитка, после которого на-
ступает ожидание – придет тебе 
письмо или нет.

 Æ Какие задачи являются приори-
тетными для ФКР, а какие идеи 
вы как посол будете продвигать?

– Задачами форума являются 
продвижение педагогических спе-
циальностей, реализация образо-
вательных и культурных проектов 

всероссийского уровня, ориенти-
рованных как для педагогов, так и 
для учеников. Миссия посла – рас-
сказывать о форуме, о возмож-
ностях, которые он дает. Это очень 
много проектов.

 Æ Можете ли рассказать о бли-
жайшем проекте?

– Это онлайн-проект «80 до-
брых дел к Победе» – организация 
80 тематических мероприятий или 
добрых дел, посвященных юбилею 
Победы по восьми направлениям: 
«Историческая память», «Под-
держка ветеранов», «Цифровые 
технологии в сохранении памя-
ти», «Патриотическое воспитание 
молодежи», «Сохранение памят-
ников и мемориалов», «Творче-
ство и искусство», «Волонтерство 
и помощь», «Научные и образова-
тельные проекты». Проект иници-
ирован послами ФКР 2023, 2024 и 
2025 годов.

 Æ Платформа позиционирует себя 
как возможность дружить учеб-
ным заведениям из разных кон-
цов страны?

– Учитель из Омска предложил 
классный проект – дружить клас-
сами, группами. Для этого создан 
чат-бот. По нашей специальности 
«ветеринария» мы второй год дру-
жим с учебными заведениями из 
Томска, Кемеровской области и Ко-
ломны. Это участие в олимпиадах, 
конференциях. В этом году мы ре-
шили подружить противоположные 
специальности – педколледж и бу-
дущих художников. Они учили нас 
писать портреты, а мы рассказали 
про наши специальности – напри-
мер, как проверить качество молока.

 Æ Чем ФКР полезен учителям и пре-
подавателям из Приангарья?

– В каждом учебном заведении 
есть люди, которые могут чем-то 
поделиться. Если они с большим 
стажем, то это много разных на-
работок, классных часов, меропри-
ятий. У молодежи большой опыт в 
ведении социальных сетей, работы 
с информационными технологи-
ями, новый взгляд. Форум дает 
возможность делиться идеями вне 
зависимости от того, из города вы 
или из деревни. Но также мы по-
нимаем, что у учителей – огром-
ная нагрузка, профессиональное 
выгорание. Мы доносим до коллег, 
что форум дает новые знакомства, 
необязательно связанные именно 
с профессией: книжный клуб, во-
лонтерство, на любой вкус. ФКР 
– это большая семья, где тебе по-
могут и поддержат.

 � Мария СЛЕПЦОВА

Воспитать человека  
с добрым сердцем

 � ПЕДАГОГИКА  Дружить классами из разных концов страны, делиться опытом 
и предлагать новые проекты – теперь такая возможность есть у школьных 
учителей и кураторов учреждений среднего специального образования. 
Платформа Форум классных руководителей (ФКР) объединяет педагогов со всей 
страны с 2021 года. В 2025 году послом ФКР в Приангарье выбрана Валентина 
Белоцерковская, преподаватель Иркутского аграрного техникума. О том, какие 
возможности открываются перед работниками образования и их учениками, 
она рассказала газете «Областная».
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	� СПЕКТАКЛЬ Гениальную 
оперу Вольфганга Амадея 
Моцарта об известном 
обольстителе поставили 
в Иркутске. «Дон Жуан» 
– совместный проект 
Иркутской областной 
филармонии и Театра юного 
зрителя им. А. Вампилова. 
Идея поставить одно из 
знаковых для оперного 
искусства произведений 
принадлежит заслуженному 
деятелю искусств России 
Илмару Лапиньшу. 
Спектакль стал подарком 
иркутской публике на его 
81-летие, ведь премьера 
состоялась 5 февраля, в 
день его рождения. В этот 
день и 7 февраля маэстро 
стоял за дирижерским 
пультом. Напомним, 
что Илмар Лапиньш 
возглавлял Губернаторский 
симфонический оркестр 
Иркутской филармонии, 
который в эти дни был 
на сцене, 15 лет и очень 
много сделал для развития 
оперного искусства в 
регионе. 

– Моцарт – это композитор, ко-
торый требует от исполнителей 
не только профессионализма, но 
и душевной красоты, его оперы 
нельзя петь как попало, поэтому 
все исполнители у нас были очень 
высокого уровня, – отметил Илмар 
Лапиньш. – Кроме того, что ком-
позитор, написав эту оперу, фак-
тически создал новый жанр – пси-
хологическую музыкальную драму, 
он еще и выписал весьма неодно-
значный образ Дон Жуана. Он, без-
условно, аморальный герой, но при 
этом не вызывает однозначного 
отторжения, ведь Моцарт тоже был 
поклонником прекрасного пола и 
воспевал красоту души в женщине.

Интересно, что оперу сыграли 
сразу на двух языках – все диа-
логи на русском, а все арии, кроме 
финальной, прозвучали на ита-
льянском.

– В этой опере важно, чтобы 
зритель понимал каждое слово, к 
сожалению, у нас не было техни-
ческой возможности применить 
бегущую строку, поэтому я решил, 
что все диалоги должны быть на 
русском, – отметил Илмар Ла-
пиньш. – Я сделал такой ход, чтобы 
моей любимой иркутской публике 
было комфортно.

Действия зажигательной оперы 
разворачивались в ярких декораци-
ях в средневековом стиле на сцене 
Иркутского ТЮЗа. Театралы узнали 
эффектные витражи из спектакля 
«Ромео и Джульетта», однако это 
нисколько не испортило впечатле-
ние. Режиссером постановки вы-
ступил директор ТЮЗа Виктор То-
карев, а в спектакле также приняли 
участие артисты театра. 

– Я впервые ставил оперный 
спектакль, и задачей со звездоч-
кой здесь для меня было сочетать 
весь мизансценический рисунок, 
поведение артистов, их отношения 
между собой с той музыкой, кото-
рая написана в партитуре, – рас-
сказал Виктор Токарев. – Конечно, 
у оперы свои законы, но для меня 
как для драматического режиссера 
важно сделать действие логичным. 
Было непросто, тем более, что у нас 
было всего несколько репетиций. 

– Я рад, что, работая над этой 
постановкой, открыл для себя пре-
красного оперного режиссера, кста-
ти, его работу очень высоко оцени-
ли артисты из центральных теа-
тров, – признался Илмар Лапиньш. 

Роль коварного соблазнителя, по-
коряя сердца зрителей своим во-
калом и харизмой, исполнил Кон-
стантин Бржинский из «Геликон-
оперы». Его слугу Лепорелло сыграл 

блистательный Дмитрий Чеблыков 
из Большого театра. Трио мстителей 
– Донна Анна – Елена Бутырина из 
Иркутской филармонии, Донна Эль-
вира – Александра Зотова из Центра 
оперного пения Галины Вишневской 
и Дон Оттавио – Клим Тихонов из 
Мариинского театра – звучало за-
вораживающе. Ветреная Церлина – 
Анна Шапеко из Центра оперного 
пения Галины Вишневской, просто-
душный Мазетто – Далай Жаргалов 
из Большого театра оперы и балета 
Узбекистана им. Алишера Навои – 
добавили остроты сюжету. А тра-
гичная фигура Командора – Илья 
Поляков из Иркутской филармонии 
– свершила возмездие. 

– Все артисты исполнили свои 
роли превосходно, кстати, все пели 
свои арии впервые, – подчеркнул 
Илмар Лапиньш. – Еще хочу ска-
зать спасибо всему оркестру, кон-
цертмейстерам и особенно Кон-
стантину Зуеву, концертмейстеру 
виолончелей, который два дня ис-
полнял сложнейшее соло в двух 
ариях. Поблагодарить наш прекрас-
ный хор и директора филармонии 
Ирину Касьянову за проделанную 
работу. Считаю, что в этом спек-
такле все сложилось – прекрасные 
декорации, костюмы, музыкаль-
ный балет, отличные исполнители! 

В финале зрители долго аплоди-
ровали артистам стоя. От имени гу-

бернатора Иркутской области Игоря 
Кобзева им преподнесли корзину 
цветов. Слова глубокой благодарно-
сти и поздравления заслуженному 
деятелю искусств России Илмару 
Артуровичу Лапиньшу прозвучали 
от министерства культуры регио-
на. Кстати, в эти дни вход на спек-
такль для участников СВО и членов 
их семей был свободным. 

– Все эти годы моей хрусталь-
ной мечтой была идея создания 
оперного театра в Иркутске, – рас-
сказал Илмар Лапиньш. – Поэтому 
филармония уже много лет вы-
ступает организатором двух собы-
тий – Фестиваля русской оперы и 
«Дыхания Байкала». За эти годы в 
регионе сформировалась публика, 
которая любит оперное искусство 
и разбирается в нем. Ведь зрители 
смогли услышать прославленных 
певцов из разных уголков России и 
Европы, побывать на разных опер-
ных постановках. Я не оставляю 
эту работу, хотя и ухожу на заслу-
женный отдых. В следующий раз 
приеду в Иркутск в июле на Фести-
валь русской оперы. Еще я очень 
рад, что оркестр возглавил пре-
красный дирижер Илья Дербилов, 
поэтому я уверен, что мой люби-
мый коллектив будет развиваться. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Анны КЕШИКОВОЙ

ИСКУССТВ

СЕЛ

Итальянские страсти  
на иркутской сцене
В Приангарье впервые  
поставили оперу «Дон Жуан»



2319 февраля 2025 № 18 (2808)

МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

ТВОРЧЕСТВ

 Æ Евгения, вас можно поздравить 
– вы уходите из журналистики 
в поэты?

– Конечно, нет. Трудно пред-
ставить себе, что такое «профес-
сиональный поэт». На что суще-
ствуют эти люди? Да, есть по-
эты-песенники, которые получа-
ют гонорар от исполнителей, их 
произведения звучат в радиоэфире 
и приносят какие-то деньги. Или 
вот «датская поэзия», когда люди 
по заказу сочиняют стихотворения 
к какому-нибудь юбилею. Но это не 
мой случай точно.

Лично для меня это способ вос-
принимать окружающий мир и 
высказываться о нем. И это про-
исходит спонтанно. Ты едешь в 
машине или летишь на самолете, 
видишь какой-то образ, и в голове 
что-то щелкает. Достаешь теле-
фон и записываешь строчку, а она 
потом подтягивает к себе следую-
щую. Бывает, эту строчку откла-
дываешь на время. На день, на не-
сколько недель, месяцев или даже 
на несколько лет. И очень редко 
бывает, – но все же бывает! – когда 
стихотворение вылетает целиком, 
как будто кто-то надиктовал.

 Æ Образы в стихотворениях авто-
биографичны, или это все-таки 
лирическая героиня, которая 
живет своей жизнью, и это не 
всегда Евгения Скареднева?

– На факультете журналистики, 
где я училась, и где, кстати, сейчас 
преподаю, говорят: «Никогда, слы-
шите, никогда не отождествляйте 
автора и лирического героя». Ко-
нечно, это какое-то мое личное 
переживание, переосмысление си-
туаций, мыслей и образов, но это 
всего лишь отправная точка. Ты 
видишь образ, а потом он начинает 
жить своей жизнью.

 Æ Многие пытаются писать стихи 
в подростковом возрасте, прожи-
вая в поэзии переживания пубер-
татного периода. Было дело?

– Было. Но это очень грустная 
история. Я с детства что-то пы-
талась рифмовать и даже запи-
сывать, но, к счастью, результаты 
этих экспериментов не сохрани-
лись. А вот когда училась в классе, 
может быть, пятом, тетрадку ис-
писала стихами, и моей бабушке 
показалось, что все – поэт родился, 
и о внучке должен узнать весь мир. 
Из лучших побуждений она отнес-
ла эту тетрадочку ни куда-нибудь, 
а сразу в Иркутский дом литера-
торов. Она попала в руки к «про-
фессионалу», и взрослый человек, 
более того, немолодой такой дя-
денька, понимая, что ему принес-
ли стихотворения одиннадцати-

летнего ребенка, радостно разобрал 
эти «произведения» по косточ-
кам. Разгромил, как бог черепаху, 
да еще и написал об этом заметку в 
настоящем литературном журнале, 
мол, как много нынче поэтов-гра-
фоманов. Сейчас, обладая некото-
рым собственным и редакторским, 
и педагогическим опытом, я в та-
ких выражениях даже сочинения 
студентов не разбираю, поскольку 
понимаю, что это может нанести 
молодым людям психологическую 
травму. Представляете, как тогда 
мне было страшно, обидно, грустно 
и больно. И я долгое время не пи-
сала ничего вообще.

 Æ Кстати, а журналистский и 
редакторский опыт в творче-
стве помогает или мешает?

– По первому высшему образо-
ванию я журналист, поэтому нас 
не учили стихосложению. Зато в 
студенчестве были многостранич-
ные списки литературы для чте-
ния. Зарубежная литература, оте- 
чественная… Нужно было много 
читать. Начитанность дает при-
вычку к слову, ты начинаешь по-
нимать, как пользоваться языком 
для выражения каких-то сложных 
чувств и эмоций, а не просто, как 
говорят, «для бытового общения». 

 Æ И все же… как там в Евгении Оне-
гине… «не мог он ямба от хорея, 
как мы ни бились, отличить».

– О да, это я! Вообще говоря, 
сложно представить себе поэта, ко-
торый говорит себе: «Вот, я сейчас 
что-то амфибрахием напишу!». 
Хотя, чтобы вписать строчку в 
определенный размер, приходится 
считать слоги, подыскивать нуж-
ное слово. Но это происходит ин-
туитивно, как-то проговаривается 
в голове, и чтобы стихотворение 
зазвучало, нужен ритмический 
рисунок.

 Æ Давайте вернемся немного назад. 
Для человека, первые стихотвор-
ные опыты которого закончились 
полным отказом от стихосло-
жения, выход собственного сбор-
ника стихов выглядит несколько 
неожиданно… 

– Однажды, а именно – почти 
десять лет назад, в 2016 году, я 
была в командировке в Тюмени и 
по дороге в аэропорт достала блок-
нот и записала несколько строчек, 
которые взялись как будто бы из 
ниоткуда. Получившееся стихот-
ворение опубликовала в социаль-
ной сети, просто как своего рода 
заметку на полях. Затем еще и 
еще… и поняла, что ко мне верну-
лись стихи.

Неожиданно получила теплые 
отклики, сначала от друзей и кол-
лег, а потом и от совсем незнакомых 
людей. Меня стали приглашать на 
какие-то поэтические встречи, где 
люди читали свои стихи. А по-

том меня начали спрашивать: «А 
можно это прочитать на бумаге? 
Когда будет книга?». Долгое время 
мне это казалось несовместимым, 
ну в самом деле, где я и где кни-
га. Наверное, точкой невозврата 
стал момент, когда ко мне подо-
шла подписчица Telegram-канала 
и сказала: «Мы устали ждать, ког-
да появится печатная книга, по-
этому я распечатала ваши стихи и 
переплела их». И показывает мне 
очень симпатичную такую кни-
жечку. Это было очень трогательно, 
а еще стало понятно – пора попро-
бовать что-то издать.

Как водится, тут я бы хотела 
поблагодарить многих людей. Это 
моя хорошая знакомая, поэт Ека-
терина Боярских, которая пред-
ложила свою помощь, помогла по-
добрать стихотворения и взяла на 
себя обязанности редактора. Это 
художник Алина Свердлова-Алек-
сандрова, которая смогла здоро-
во «поймать» настроение произ-
ведений. Нужно поблагодарить и 
министерство культуры РФ, кото-
рое оказывает поддержку молодым 
авторам, и региональную органи-
зацию Союза российских писате-
лей, которые в меня поверили и 
дали мне рекомендацию для уча-
стия в конкурсе на получение та-
кой субсидии. Конечно, кроме го-
споддержки были мои собственные 
средства – и за это спасибо моей 
семье.

 Æ Книжка называется CMYK – эта 
аббревиатура знакома тем, кто 
занимается полиграфией, а для 
остальных, я думаю, является 
загадкой. Поясните?

– Это четыре буквы латинского 
алфавита, которые обозначают го-
лубой, пурпурный и желтый цвета 
(cyan, magenta, yellow) и черный, 
иначе «контурный цвет». Такая 
схема, ее еще называют четырех- 
цветная автотипия, используется 
для печати цветных изображений. 
Это своего рода магия: вся много-
красочная палитра нашего мира 
передается четырьмя основными 
простыми цветами: «Тот, кто го-
товит этот мир к печати, сегодня 
зазевался и выкрутил «циан» на 
самый максимум»... Поэтому мы, 
когда готовили книгу, попытались 
«разделить» стихотворения не по 
темам или временам года, а по 
цвету и связанному с ним настро-
ению.

 Æ А key color, черный – это такой 
депрессивный цвет, он тоже 
есть в книге?

– В книгопечатании «черный» 
сам по себе не депрессивный. По-
пробуй без черной краски что-
нибудь напечатать – не получится! 
Это контур, граница, способ раз-
граничить переживания, эмоции 
или, например, чтобы на синем 
фоне нарисовать веточки деревьев. 
Без черного тоже в нашей жизни 
никуда не деться.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото из личного архива  
Евгении Скаредневой

Способ воспринимать мир 
Евгении Скаредневой

 � ПОЭЗИЯ  Начало этого года ознаменовано интересным литературным 
дебютом – у нашей коллеги, редактора газеты «Аргументы и Факты в Восточной 
Сибири» Евгении Скаредневой вышел из печати первый сборник стихов. Правда, 
Евгению трудно назвать дебютантом – ее стихотворения знакомы любителям 
поэзии, она нередко выступает на поэтических вечерах, с ее творчеством можно 
познакомиться в социальных сетях. И все же первый сборник, изданный при 
поддержке министерства культуры РФ, – безусловно событие.
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   ПОСЛЕ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ

Свою родословную Александр 
Воронин знает поименно и, несо-
мненно, гордится предками. Его 
прапрадед Игнат, честный и спра-
ведливый деревенский мужик, был 
председателем сельского совета в 
самые трудные годы после Граж-
данской войны (1919–1920). Серьез-
ный и основательный, он участво-
вал в становлении советской власти 
в Иркутской губернии, мечтал о 
достойной жизни для своих по-
томков. Как умел, восстанавливал 
мирную жизнь в сельской глубин-
ке. Пережил нападение банд, плен, 
смуту и пожарища. Банды налетали 
по ночам, убивали сельских ак-

тивистов и сочувствующих совет-
ской власти.

Когда началась Великая Отече-
ственная война, Игнат, как и мил-
лионы его соотечественников, был 
призван на фронт. Дрался с фаши-
стами отчаянно, был изранен, но 
дошел до Берлина. Домой вернулся 
без ноги вследствие тяжелого ране-
ния уже в конце войны.

Его старшего сына Кузьму то-
же призвали на фронт. Он сло-
жил голову в танковом сражении 
на Курской дуге. За старшую из 
детей осталась 11-летняя Тамара, 
подросток, тростиночка, на плечи 
которой легли заботы о младших и 
работа в колхозе. 

   ПРАБАБУШКА – 
   ТРУЖЕНИК ТЫЛА

Тамара Игнатьевна родилась  
9 января 1930 года в селе Кумарей-
ка Балаганского района. О своем 
военном детстве она не раз рас-
сказывала маленькому правнуку 
Саше. А детства, считай, и не было. 
Работать она начала задолго до вой- 
ны – надо было помогать растить 
младших братьев и сестер – в се-
мье было 13 детей. Жили бедно, но 
дружно. Маленькая Тома ездила 
зимой и летом за дровами, пилила 
деревья двуручными пилами, вы-
таскивала древесные комли чуть 
ли не на себе.

В войну пришлось еще труд-
нее. Из взрослых в деревне остались 
бабы да старики. Дети помогали 

старшим на поле, в огороде, управ-
лялись со скотиной. 

– Голод был в войну страшный, 
– вспоминала Тамара Игнатьевна. – 
Мы детьми колоски на полях соби-
рали зимой, чтобы прокормиться. 
Очистки ели картофельные, суп из 
лебеды варили весной. Выживали, 
как могли.

Спасибо одному из родственни-
ков, что по брони был оставлен 
в деревне охотником – добывать 
для фронта мясо. Он, как мог, под-

кармливал большую голодную 
родню.

После войны семья Та-
мары Игнатьевны переехала 

в Голуметь Черемховского района, 
и она поступила учиться на бух-
галтера. Встретила хорошего парня, 
вышла замуж. В 1962 году супруги 
перебрались в село Семеновск За-
ларинского района. Село строилось 
– жилья не хватало, а работы бы-
ло много. Тамара работала бухгал-
тером, затем завскладом. Четыре 
склада было на ней, и все на разных 
концах села. За день женщина про-
бегала десятки километров. Так из 
множества трудовых будней сло-
жилась длинная жизнь. 

Тамара Игнатьевна с супругом 
Виктором Александровичем вырас-
тили трех сыновей. Сегодня ей 95 
лет. Ветеран труда, она награждена 
медалью «Труженик тыла» и юби-
лейными медалями.

Пожилые супруги все еще дер-
жат личное подсобное хозяйство, 
которое лишь недавно чуть подсо-
кратили. Не могут без работы, она 
им в радость.

   ШТУРМОВАЯ ПЕХОТА

Александр Воронин, правнук Та-
мары Игнатьевны, родился 3 мар-
та 2003 года. Саша окончил девять 
классов и поступил в Зиминский 
железнодорожный техникум, хотел 
стать электриком. А затем ушел в 
армию и остался на контрактной 
службе.

Парень, воспитанный, в том 
числе и на рассказах прабабушки 
Томы, рос порядочным и справед-
ливым. Отец Владислав Олегович 
учил сына главному – не соври, не 
укради, будь человеком.

Перед началом СВО Саша позво-
нил отцу, сказал – нас переводят на 

западную границу. К новому месту 
службы ехал буквально мимо дома, 
через станцию Зима.

– Мы продукты домашние к по-
езду привезли, увиделись, обнялись 
на перроне, – вспоминает Владис-
лав Олегович. – Ребята, молодые 
солдатики, из поезда выгладывают, 
как птенцы вокруг окошка. Такими 
я их всех и запомнил. 

В зоне СВО Александр первые ме-
сяцы служил водителем. Но стрелял 
при этом метко. Отцы-команди-
ры определили отличного стрелка в 
разведывательную роту. В одном из 
рейдов по вражеским тылам сол-
дат получил ранение в ногу. Вскоре 
старшего сержанта Воронина назна-
чили командиром взвода. А потом 
перевели в штурмовики. Штурмо-
вая пехота – это острие любого под-
разделения, элита, которая решает 
самые тяжелые задачи. Занять ле-
сополосу или укрепрайон, выбить 
нацистов из населенного пункта, 
корректировать артиллерию, про-
вести разведку на самых горячих 
участках. В каких местах воюет, Са-
ша родителям не говорил. Зато ску-
по рассказывал, что при освобожде-
нии сел и городов видел страшное 
– замученных и убитых нацистами 
пленных российских солдат.

В том числе и за них воевал. А 
еще за двух отцовых братьев, кото-
рые без вести пропали на СВО. 

За свои успехи «штурмы», как 
правило, платят кровью. В мае про-
шлого года Саша получил осколоч-
ное ранение. Через месяц, едва вос-
становившись, еще одно. А в сентя-
бре при взрыве серьезно повредил 
позвоночник. 

Сегодня Саша находится в Мари-
уполе, проходит реабилитацию по-
сле ранения. Женился. Фотографию 
жены прислал родителям и пообе-
щал порадовать внуками. 

Как сложится дальше его военная 
судьба, он еще не знает. Если не ко-
миссуют, будет служить дальше. А 
пока, ближе к весне, планирует при-
ехать к родителям в отпуск. Мечта-
ет обязательно проведать любимую 
прабабушку Тамару Игнатьевну. 
Они с ней одной крови – творец и 
наследник Великой Победы. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи  
Александра Воронова
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Прапрадед дошел до Берлина
 � СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  

Участник СВО из Участник СВО из 
Заларинского района Заларинского района 
Александр Воронин – Александр Воронин – 
представитель славной представитель славной 
династии, в которой династии, в которой 
мужчины воевали в мужчины воевали в 
Великой Отечественной Великой Отечественной 
войне, а женщины спасали войне, а женщины спасали 
тыл. Александр тоже тыл. Александр тоже 
посвятил свою жизнь посвятил свою жизнь 
защите Отечества. Он, защите Отечества. Он, 
много раз раненный в боях, много раз раненный в боях, 
как никто другой понимает, как никто другой понимает, 
что чувствовали деды и что чувствовали деды и 
прадеды на передовой.прадеды на передовой.  

Тамара Тамара 
ИгнатьевнаИгнатьевна


